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ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
10.02.2016) 696,61 ПУНКТА

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 29.01.2016) $371,3 МЛРД

ФОТО: Владислав Шатило для РБК

Руслан Байсаров — 
о российском аналоге 
Alibaba

«Будем фигачить, 
как огромная швейная 
машинка»

ИНТЕРВЬЮ, C. 8

ЕКАТЕРИНА БУРЛАКОВА

Новый владелец «Евродо-
на», главного производителя 
индейки в России, выживает 
старого. На прошлой неделе 
А1 купила долю в «Евродоне» 
и теперь доказывает, что из-за 
Вадима Ванеева на компании 
оказались лишние кредиты.

ТРИ ИСКА

Инвестиционное подразделение 
«Альфа-Групп» — А1 подало иски 
к ООО «Евродон», а также к его ос-
нователю и совладельцу Вадиму 
Ванееву. Три иска зарегистриро-
ваны в картотеке Ростовского ар-
битражного суда 9 февраля. В двух 
ответчиком указано ООО «Евро-
дон», в третьем — лично Вадим 
Ванеев. Истцом во всех случаях 
выступает «Бримстоун Инвест-
ментс Лимитед». Бенефициаром 
этой компании, зарегистриро-
ванной в Белизе, недавно ста-
ла А1. Представитель последней 
подтвердил РБК подачу исков.

О покупке 40% акций «Евро-
дона», крупнейшего производи-
теля индейки в России, компания 
А1 сообщила в прошлый вторник, 
2 февраля. Свою долю в «Евродо-
не» ей продал член совета дирек-
торов «Газпрома», бывший ми-
нистр имущественных отношений 
РФ Фарит Газизуллин.

Индейка Вадима Ванеева выросла настолько, что заинтересовала «Альфа-Групп»Окончание на с. 17
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Окончание на с. 4

ДЕМОГРАФИЯ

Россия 
передумала 
умирать
ИГОРЬ ТЕРЕНТЬЕВ

Число самоубийств в России 
снижается более десяти лет 
подряд. В последний раз такие 
низкие показатели наблюда-
лись в конце правления Ники-
ты Хрущева и в первые годы 
пребывания у власти Леонида 
Брежнева.

 РБК продолжает анализировать 
демографические итоги 2015 года. 
(Предыдущие материалы см.: «В Се-
вастополе — плюс, в Биробиджа-
не — минус», №18, 03.02.2016, «Не 
время для детей», №19, 04.02.2016.) 
В 2015 году, по оперативным дан-
ным Росстата, число самоубийств 
составило 24 982, что на 6,2% ниже 
показателя 2014 года. Количество 
жертв суицидов в России снижает-
ся 14 лет подряд.

И что самое важное — судя 
по архивным данным по РСФСР 
с 1956 по 1990 год и статистике Рос-
стата за период с 1991 года, это са-
мый низкий показатель за 50 лет. 

Почему Игорь Сечин прогнозирует, что нефть может подешеветь еще втрое с. 12

Какие меры на случай дальнейшего падения готовит Минэнерго с. 12

Почему в BP считают, что Россия и через 20 лет останется крупнейшим энергоэкспортером с. 13

ТЕМА ДНЯ | Нефть по $10

ТЯЖБА А1 подала иски к крупнейшему производителю птицы

Охота на индейку

11 февраля 2016 Четверг No 24 



 РБК
ежедневная деловая газета

www.rbc.ru

ежедневная 
деловая 
газета

Ежедневная деловая газета РБК
Главный редактор:
Максим Павлович Солюс
Заместители главного редактора:
Петр Мироненко, Юлия Ярош
Выпуск: Дмитрий Иванов
Руководитель фотослужбы:  
Алексей Зотов
Фоторедактор: Наталья Славгородская
Верстка: Константин Кузниченко
Корректура: Марина Колчак
Инфографика: Олеся Волкова,  
Андрей Ситников

ОБЪЕДИНЕННАЯ РЕДАКЦИЯ РБК
Шеф-редактор проектов РБК:  
Елизавета Осетинская
Главный редактор rbc.ru  
и ИА РосБизнесКонсалтинг:  
Роман Баданин
Заместители главного редактора:  
Ирина Малкова, Надежда Иваницкая,  
Владимир Моторин
Главный редактор журнала РБК:  
Валерий Игуменов
Заместители главного редактора:  
Анфиса Воронина, Алексей Яблоков
Арт-директор: Ирина Борисова
Руководитель фотослужбы:  
Варвара Гладкая

Руководители направлений – 
заместители главного редактора
Банки и финансы: Елена Тофанюк
Индустрия и энергоресурсы: Вакансия
Информация: Игорь Терентьев
Политика и общество: Максим Гликин
Спецпроекты: Елена Мязина

Редакторы отделов
Медиа и телеком: Полина Русяева
Международная жизнь:  
Александр Артемьев
Мнения: Николай Гришин
Потребительский рынок:  
Ксения Шамакина
Свой бизнес: Владислав Серегин
Экономика: Иван Ткачев

Адрес редакции: 117393, г. Москва, 
ул. Профсоюзная, д. 78, стр. 1
Телефон редакции: (495) 363-1111, доб. 1177
Факс: (495) 363-1127. E-mail: daily@rbc.ru
Адрес для жалоб: complaint@rbc.ru

Учредитель газеты: ООО «БизнесПресс»
Газета зарегистрирована в Федеральной 
службе по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых 
коммуникаций.
Свидетельство о регистрации средства 
массовой информации ПИ № ФС77-63851 
от 09.12.2015.

Издатель: ООО «БизнесПресс»
117393, г. Москва, ул. Профсоюзная, д. 78, стр. 1
E-mail: business_press@rbc.ru
Генеральный директор: Екатерина Сон

Корпоративный коммерческий 
директор: Людмила Гурей
Коммерческий директор  
издательского дома «РБК»:  
Анна Батыгина
Директор по рекламе  
товаров группы люкс:  
Виктория Ермакова
Директор по рекламе сегмента авто: 
Мария Железнова

Директор по маркетингу:  
Андрей Сикорский
Директор по распространению:  
Анатолий Новгородов
Директор по производству:  
Надежда Фомина

Подписка по каталогам:
«Роспечать», «Пресса России»,  
подписной индекс: 19781 
«Почта России», подписной индекс: 24698

Подписка в редакции:
Телефон: (495) 363-1101 
Факс: (495) 363-1159

Этот номер отпечатан 
в ОАО «Московская газетная типография»
123995, г. Москва, ул. 1905 года, д. 7, стр. 1

Заказ № 0203
Тираж: 80 000

Номер подписан в печать в 22.00
Свободная цена

Перепечатка редакционных материалов 
допускается только по согласованию 
с редакцией. При цитировании ссылка 
на газету РБК обязательна.

© «БизнесПресс», 2016

2 | ЭКОНОМИКА | КРИЗИС

Как изменилось потребительское поведение населения в 2015 году

Четыре вопроса 
о россиянах в кризис
ЯНА МИЛЮКОВА,  
ИВАН ТКАЧЕВ

Модель экономического по-
ведения россиян изменилась: 
в условиях падения реальных 
зарплат люди откладывают 
необязательные покупки и все 
больше сберегают.

Экономический кризис выну
дил россиян изменить потреби
тельское поведение и перейти к 
«тотальной экономии», отметил 
сегодня глава ВТБ24 Михаил За
дорнов. «Население экономит на 
всем, предпочитая выплачивать 
кредиты и сокращать долговую 
нагрузку», — констатировал За
дорнов. Экономия коснулась 
даже продовольствия, поскольку 
многие россияне перешли на бо
лее дешевые продукты, добавил 
он. Потребительская модель в 
2015 году сменилась сберегатель
ной, подтверждается в опубли
кованном сегодня мониторинге 
Мин экономразвития. В условиях 
сжимающихся доходов население 
вынуждено отказываться от «не
обязательных» трат и откладывать 
деньги в кубышку. В 2015 году рос
сияне впервые за 18 лет потратили 
больше, чем заработали, следует 
из данных Росстата.

 Сколько население 
откладывает на черный 
день? 

Весь 2015 год потребительское 
поведение россиян демон

стрировало кризисный характер — 
на фоне ухудшения экономиче
ской ситуации, резких скачков 
валюты и двузначных темпов  
инфляции резко сократился по
требительский спрос, фиксирует 
мониторинг социальноэкономи
ческого развития от Минэко
номразвития, опубликованный 
10 февраля. Норма сбережений — 
то, сколько россияне откладывали 
на черный день относительно рас
полагаемых доходов — достиг мак
симума за последние пять лет — 
15,4%. Доля сбережений без учета 

наличных денег и покупки валюты 
выросла с 6,9% в 2014 году до 14,1% 
в 2015м.

Сбережения выросли в про
шлом году в полтора раза, следует 
из данных Минэкономразвития. 
А  денежные накопления росси
ян (показатель не учитывает ва
лютные депозиты и наличность в 
иностранной валюте) на 1 января 
2016 года, по данным Росстата, со
ставили 23,9 трлн руб. — рост почти 
на 15% по сравнению с показателем 
годовой давности (20,9 трлн руб.).

Изменение финансового пове
дения россиян сильнее всего уда
рило по розничной торговле: она 
«завершила 2015 год с самыми худ
шими результатами более чем за 
40летний период». Оборот роз

ничной торговли в прошлом году 
сократился на 10% — сильнейшее 
падение за время наблюдений 
с 1970 года.

В 2016 году население будет 
продолжать сокращать покупки 
на фоне снижения покупательной 
способности доходов, прогнози
ровал в декабре Внешэкономбанк. 
«В  течение года мы наблюдали 
устойчивый рост сбережений насе
ления при опережающем сокраще
нии покупок товаров длительного 
пользования. По нашим оценкам, 
норма сбережений населения по
высилась с 9% в декабре 2014 года 
до 18% в декабре 2015 года», — от
мечал главный экономист ВЭБа 
Андрей Клепач в комментарии к 
ежемесячной статистике ВЭБа.

 Сколько население тратило 
на валюту?

В 2015 году население в сред
нем вкладывалось в валюту не 

так сильно, как в 2014 году: доля 
доходов, направленных на покуп
ку валюты, снизилась с 5,8 до 4,2%. 
При этом к концу года показатель 
и вовсе сократился до 3,1% (дан
ные за декабрь). На самом деле это 
может означать, что у людей про
сто становится меньше денег на 
руках, а доллары и евро стали до
роже изза обесценения рубля.

21 января курс доллара на Мо
сковской бирже поднимался «вну
три дня» почти до 86 руб. — исто
рический максимум. С начала 
2016 года рубль подешевел почти 

«Люди не могут долго сокращать расходы сильнее, чем падают их доходы»

Экономят на всем
В 2015 году реальные доходы 
населения упали на 4%, заявил 
10 февраля глава ВТБ24 Ми-
хаил Задорнов. «В четвертом 
квартале прошлого года по-
требление упало более чем на 
13% в сравнении с четвертым 
кварталом 2014 года. В целом 
в 2015 году потребление упало 
на 10%. Доходы упали, но рас-
ходы сократили россияне в два 
раза сильнее падения доходов. 

В 2015 году люди выплачивали 
долги банкам и отказались от но-
вых заимствований. Сократилась 
номинальная сумма кредитов 
населению. Люди экономили на 
всем», — отмечает он. Возможно, 
люди будут постепенно «менять 
модель поведения» — вместо 
того чтобы экономить на всем, 
начнут брать кредиты, предпо-
лагает Задорнов. «В феврале мы 
сможем определенно сказать, 
изменилась или нет модель со-

кращения потребления, которую 
мы наблюдали в 2014 году».

Зачем кредиты
В январе, по словам Задорнова, по 
сравнению с  январем прошлого 
года ВТБ24 почти удвоил выдачу 
потребительских кредитов. На-
блюдался как рост заявок, так и 
рост  их одобрения. В результате 
кредитный портфель ВТБ24 вырос 
почти на 300 млн руб.  Рост кре-
дитного портфеля, отмечает За-

дорнов, характерен и для других 
банков. В Сбербанке кредитный 
портфель населения сократился 
всего на 0,1% по сравнению с 
декабрем. Задорнов объясняет по-
ведение россиян тем, что в январе, 
«люди, выйдя из отпуска и увидев 
колебания рубля, решили купить 
товары, при этом частично подкре-
пив свои сбережения кредитами. 
Вторая версия — люди не могут 
долго сокращать свои расходы 
сильнее, чем падают их доходы».
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Сокращение реальных доходов заставляет россиян больше откладывать на черный день. За 2015 год денежные 
накопления выросли на 3 трлн руб.



11 февраля 2016 года
Четверг

No 24 (2280)
КРИЗИС | ЭКОНОМИКА | 3

на 7%. Сегодня за один доллар да-
вали на бирже примерно 78,8 руб. 
(по состоянию на 14:50 мск). При 
этом рубль все еще выглядит до-
рогим, если смотреть на падение 
цены нефти с начала года (минус 
17%), отмечает Bloomberg.

 Как упали доходы 
и выросли расходы?

«Затягивание поясов» объяс-
нялось тем, что рост денежных 

доходов и зарплат не успевал за 
темпами инфляции. За 2015 год 
зарплаты в реальном выражении 
упали на 9,5%, а реальные распо-
лагаемые доходы населения — те, 
что остаются после всех обязатель-
ных платежей и с учетом инфля-
ции, — снизились на 4%.

В декабре снижение реальных 
располагаемых доходов составило 
лишь 0,7% — но это не говорит о 
прекращении кризиса, а объясня-
ется в основном низкой базой де-
кабря 2014 года, говорится в мони-
торинге Минэкономразвития.

При этом растет объем просро-
ченной заработной платы: в целом 
за 2015 год показатель вырос на 
78,1%. Правда, он далек от крити-
ческой отметки: уровень просро-
ченной задолженности составляет 
менее 1% месячного фонда зара-
ботной платы по стране.

Впервые с 1998 года разница 
между денежными доходами и 
расходами населения стала отри-

цательной (418 млрд руб., по дан-
ным Росстата), отмечают экспер-
ты Центра макроэкономического 
анализа и краткосрочного про-
гнозирования. Денежные расходы 
включают в себя затраты на покуп-
ку валюты и сбережения.

«Поскольку динамика реаль-
ной зарплаты во многом опреде-
ляет динамику потребительского 
спроса, приходится констатиро-
вать, что в современной россий-
ской экономике «сбит» один из 
важнейших механизмов роста, — 
пишет Алена Чепель из Центра 
развития ВШЭ в комментарии 
5  февраля. — С  учетом того что 
мировой спрос на товары россий-
ского экспорта стагнирует, а инве-
стиции в основной капитал, как и 
госрасходы, сокращаются, самым 
доступным фактором увеличения 
ВВП фактически остается сниже-
ние импорта, что вряд ли можно 
считать здоровой моделью роста».

 Как выросли цены 
и почему?

В 2015 году потребительская 
инфляция составила 12,9% — 

второй год показатель оказался 
дву значным. А основной вклад в 
рост цен внесла девальвация ру-
бля: по оценке Минэкономразви-
тия, инфляция 2015 года на 60% 
была обу словлена ослаблением 
рубля (около 8 п.п. в показателе 
роста цен).

Впрочем, в течение года вклад 
слабого рубля в рост цен снижал-
ся из-за падающего спроса. К кон-
цу года вклад девальвации рубля в 
инфляцию составил уже не более 
6 п.п., говорится в мониторинге. 
Еще один фактор, подталкиваю-
щий цены вверх, — продуктовые 
контрсанкции, однако к концу 
2015 года их влияние стало незна-
чительным, говорится в документе.

Высокий рост цен наблюдал-
ся на рынке продовольствия: за 
год продукты подорожали на 14%. 
«В течение года шла значительная 
трансформация потребления насе-
ления в пользу более дешевых то-
варов в основном растительного 
происхождения, что отразилось на 
ускоренном росте цен последних, 
который был в 1,2 раза выше сред-
него», — отмечает министерство.

Структура инфляции за про-
шедшие два года существенно из-
менилась. Более дорогими стали 
продовольственные товары, сто-
имость которых росла опережа-
ющими темпами по сравнению с 
общей инфляцией. В 2015 году от-
мечен высокий рост цен и на не-
продовольственные товары (без 
учета бензина): в этом секторе 
цены выросли на 14,5% против 8% 
годом ранее. А среди услуг значи-
тельнее всего подорожали те, что 
наиболее зависимы от курса ру-
бля. Это туризм, страховые услуги, 
авиа перевозки, потребление кото-
рых резко сократилось. 

В 2015 году расходы россиян превысили доходы

В 2015 году доля доходов, откладываемых 
на черный день, выросла в два раза  
год к году, %

Баланс доходов  
и расходов, млрд руб.
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За 2015 год россияне скопили 3 трлн руб.
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ТемаТрис

Число самоубийств в стране упало до самого низкого уровня за 50 лет

Россия передумала умирать
В 1965 году число самоубийств 

составило 27 158 (архивные дан‑
ные для  РБК предоставил демо‑
граф Дмитрий Богоявленский).

При  этом число самоубийств 
на 100 тыс. человек населения, со‑
гласно расчетам РБК, в 2015 году 
равнялось 17,1, что ниже уровня 
уже 1962 года (17,4), но пока выше 
показателей 1960 и  1961 годов 
(16,1).

КАК БЫЛО В РСФСР 
И ЧТО ИЗМЕНИЛОСЬ 
В РОССИИ?

В Российской империи и длитель‑
ное время в СССР не велся сплош‑
ной учет самоубийств. Исследова‑
ния охватывали отдельные города 
или  регионы, впоследствии го‑
родское население. И  только 
с 1956 года — при Никите Хруще‑
ве — в СССР начали собирать дан‑
ные по самоубийствам для всего 
населения страны.

С первого же года учета число 
самоубийств росло, и за следую‑
щие восемь лет пребывания Хру‑
щева в должности первого секре‑
таря ЦК КПСС показатель вырос 
почти вдвое, до 24,9 тыс. (здесь 
и  далее данные по  советскому 
периоду для  РСФСР). На  смену 
экспериментам с  сельским хо‑
зяйством пришло развитие до‑
бычи нефти и газа, но, несмотря 
на  рост нефтегазовых доходов 
и стабильность, количество суи‑
цидов продолжило увеличивать‑
ся. В начале 1980‑х — в пик эпохи 
застоя — число самоубийств пе‑
ревалило за 50 тыс.

В  1985 году к  власти пришел 
Михаил Горбачев и почти одно‑
временно началась антиалко‑
гольная кампания. За  пару лет 
число самоубийств упало почти 
на 40%, но ухудшение социально ‑
экономического положения стра‑
ны к концу 1980‑х опять развер‑
нуло тренд суицидов в  сторону 
ухудшения.

Распад СССР, рыночные пре‑
образования, война в Чечне, па‑
дение доходов населения — в ре‑
зультате число самоубийств 
в  1994–1995 годах достигло пи‑
кового значения. Жертвами су‑
ицидов ежегодно становились 
более 60 тыс. человек, а коэффи‑
циент самоубийств на  100 тыс. 
человек — 41 — вдвое превысил 
уровень, характеризуемый Все‑
мирной организацией здравоох‑
ранения (ВОЗ) как высокий уро‑
вень самоубийств (от 20 и выше 
на 100 тыс. человек).

Но  с  2002 года количество 
суицидов ежегодно снижает‑
ся. К  2010 году число самоу‑
бийств уменьшилось до  значе‑
ний середины 80‑х годов, когда 
в  СССР проводилась антиалко‑
гольная кампания. А в 2014 году 
коэффициент самоубийств на‑
конец‑то снизился до среднего, 
по  меркам ВОЗ, уровня (менее 
20 на 100 тыс. населения).

СВЯЗАНО ЛИ ПОТРЕБЛЕНИЕ 
ВОДКИ С ЧИСЛОМ 
САМОУБИЙСТВ?

Из‑за  антиалкогольной кампа‑
нии Горбачева продажи и потре‑
бление алкоголя уменьшились 
(по  крайней мере по  официаль‑
ной статистике), что положитель‑
но сказалось как на общем уровне 
смертности, так и на резком сни‑

жении числа самоубийств. Анало‑
гичная зависимость наблюдалась 
и  в  другие периоды советской 
и российской истории. При Хру‑
щеве и Брежневе продажи алкого‑
ля росли, увеличивалось и число 
самоубийств. 1990‑е — пиковые 
значения потребления алкоголя 
в  стране, даже по  официальной 
статистике, и  максимальное ко‑
личество жертв суицидов.

За 2000–2010‑е годы продажи 
алкоголя остались почти на том же 
уровне — сначала рост, затем сни‑

жение. При этом сильно уменьши‑
лась официальная статистика про‑
дажи водки и  ликеро‑водочных 
изделий, что является следствием 
изменения культуры потребления 
алкоголя в стране — россияне ста‑
ли больше употреблять пива, вина 
и других напитков. И вот — у гра‑
фика продаж водки динамика ана‑
логична снижению числа самоу‑
бийств в стране.

И все же степень влияния по‑
требления алкоголя на число само‑
убийств по‑разному оценивается 
научной средой. Сергей Вороши‑
лин из Уральского государствен‑
ного медицинского университе‑
та в своей работе «Алкогольный 
фактор среди причин роста са‑
моубийств в СССР и в постсовет‑
ских государствах» указал: «Наи‑
большую корреляцию с частотой 
самоубийств обнаруживает дина‑
мика потребления крепких спирт‑
ных напитков […]  снижение самоу‑

бийств после 1991 года происходит 
на фоне […] снижения потребле‑
ния крепких спиртных напитков. 
Снижение самоубийств отмечено 
также в других странах, где прои‑
зошло уменьшение потребления 
крепких спиртных напитков с ро‑
стом потребления пива».

А  вот Всеволод Розанов, про‑
фессор Одесского национально‑
го университета, в работе «Само‑
убийства, психосоциальный стресс 
и потребление алкоголя в странах 
бывшего СССР», указывает, что ко‑
лебания уровня самоубийств и по‑
требления алкоголя, несомненно, 
связаны между собой, но являют‑
ся следствием стресса в обществе: 
«По мере нарастания социально‑
го оптимизма потребление алко‑
голя как важнейшего «социального 
лекарства» снижается, а при на‑
растании стресса растет».

Если посмотреть на статисти‑
ку российских регионов с  рас‑
пределением от  продажи водки 
и числа самоубийств, то здесь на‑
блюдается разнородная картина. 
Часть регионов идеально попада‑
ет в группу с линейной зависимо‑
стью (чем выше/ниже продажа ал‑
коголя, тем выше/ниже количество 
суицидов), но есть и регионы с со‑
поставимыми уровнями продажи 

водки и коэффициентами самоу‑
бийств, отличающихся в разы.

КАКОВА СИТУАЦИЯ 
В РЕГИОНАХ?

Связь между алкоголем и суици‑
дами — не единственное различие 
в статистике российских регионов. 
Коэффициент числа самоубийств 
на 100 тыс. населения отличается 
в 90 раз между показателями ре‑
гионов с самым высоким и самым 
низким уровнями суицидов.

П о   и т о г а м  2 0 1 5  г од а 
в 37 из 85 регионов зафиксирован 
высокий уровень самоубийств. 
Это прежде всего регионы Севера, 
Урала, Сибири и Дальнего Восто‑
ка. Абсолютными «лидерами» ста‑
ли Республика Алтай, Забайкаль‑
ский край, Еврейская АО, Бурятия 
и Ненецкий АО.

У  18 регионов — низкий уро‑
вень самоубийств. В эту категорию 
входят Москва, Санкт‑Петербург, 
несколько областей Юга и респу‑
блики Северного Кавказа.

Как данные России соотносятся 
с мировой статистикой?

Согласно исследованию ВОЗ, 
в 2012 году лидерами по стандар‑
тизированному коэффициенту 
самоубийств на 100 тыс. человек 

По итогам 2015 года в 37 из 85 регионов 
зафиксирован высокий уровень самоубийств. 
Это прежде всего регионы Севера, Урала, Сибири 
и Дальнего Востока

 Окончание. Начало на с. 1 
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населения (в отличие от обычно-
го коэффициента рассчитывается 
на основе возрастных групп) были 
Гайана (44,2), Южная Корея (28,9), 
Шри-Ланка (28,8), Литва (28,2) 
и Суринам (27,8). Россия по этому 
коэффициенту занимала 14-е ме-
сто в мире (19,5), чуть хуже Бело-
руссии (18-е место; 18,3) и Украи-
ны (23-е место; 16,8).

ОКАЗАЛ ЛИ ВЛИЯНИЕ 
ЗАПРЕТ ПРОПАГАНДЫ 
СУИЦИДА НА СТАТИСТИКУ 
САМОУБИЙСТВ?

В  2012 году в  федеральное за-
конодательство был внесен ряд 
изменений, которые предус-
матривали блокировку интер-
нет-сайтов за «информацию о спо-
собах совершения самоубийства, 
а также призывов к совершению 
самоубийства». На  своем сай-
те Роспотребнадзор сообщает, 
что  с  1 ноября 2012 года провел 
экспертизу «более 8152 ссылок 
на страницы сайтов» в интернете, 
из  них 7995 страниц содержали 
противоправную информацию. 
В отношении них были приняты 
решения о блокировке.

Согласно расчетам РБК, в 2010–
2012 годах число жертв суицидов 
в России снизилось на 21% по от-
ношению к 2009 году. После вве-
дения законодательства по  за-
прету пропаганды суицидов 
в 2013–2015 годах — на 16% по от-
ношению к 2012 году. То есть ди-
намика снижения самоубийств 
не ускорилась, несмотря на дей-
ствия Роспотребнадзора.

ПОЧЕМУ НЕ ВСЕ 
ТАК ОДНОЗНАЧНО 
СО СТАТИСТИКОЙ?

По статистике самоубийства вхо-
дят в группу смертности от внеш-
них причин. Сюда же включены 
убийства, жертвы ДТП, случайных 
утоплений и  отравлений алко-
голем. Еще  одна составляющая 
в этой группе — смертность от по-
вреждений с  неопределенными 
намерениями, в которую включе-
ны случаи, о которых «доступной 
информации недостаточно, чтобы 
сделать вывод о том, является ли 
данный инцидент несчастным 
случаем, самоубийством или на-
силием с целью убийства или на-
несения повреждений».

На протяжении 2000–2010-х го-
дов смертность от внешних при-
чин уменьшалась, причем убийства 
и самоубийства снижались опере-
жающими темпами. А вот статисти-
ка по смертности от повреждений 
с неопределенными намерениями 
осталась на том же уровне.

В своей работе старший науч-
ный сотрудник Института демо-
графии НИУ ВШЭ Сергей Васин 
пишет, что «ряд исследований под-
твердил предположение о  суще-
ственном недоучете смертности 
от убийств […] сомнение вызывает 
и учет самоубийств». Но не только 
в России наблюдаются преднаме-
ренные или  непреднамеренные 
искажения статистики. Сотрудни-
ки НИУ ВШЭ отмечают, что в США 
необычно велика доля случайных 
отравлений, не связанных с алко-
голем, а в Германии, Польше и Шве-
ции относительно большую роль 
играют случайные падения. В этих 
категориях тоже могут скрываться 
как самоубийства, так и убийства. 

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Республика Алтай

Забайкальский край

Еврейская АО

Республика Бурятия 

Ненецкий АО

Амурская область

Чукотский АО

Курганская область

Удмуртская Республика

Республика Саха (Якутия)

Кировская область

Пермский край

Республика Коми

Архангельская область

Кемеровская область

Алтайский край

Республика Хакасия

Республика Башкортостан 

Оренбургская область

Челябинская область

Иркутская область

Новгородская область

Республика Марий Эл 

Костромская область

Приморский край

Республика Карелия

Псковская область

Новосибирская область

Пензенская область

Свердловская область

Тверская область

Камчатский край

Республика Крым

Ивановская область

Тюменская область

Владимирская область

Саратовская область

Республика Мордовия 

Смоленская область

Вологодская область

Республика Адыгея

Калининградская область

Ленинградская область

Белгородская область

Республика Калмыкия

Калужская область

Воронежская область

Липецкая область

Ямало-Ненецкий АО

Севастополь 

Орловская область

Тульская область

Красноярский край

Брянская область

Тамбовская область

Республика Татарстан

Краснодарский край

Московская область

Нижегородская область

Томская область

Республика Тыва 

Ярославская область

Хабаровский край

Волгоградская область

Карачаево-Черкесская Респ.

Ставропольский край

Магаданская область

Ханты-Мансийский АО — Югра   

Омская область

Сахалинская область

Санкт-Петербург 

Курская область

Ульяновская область

Чувашская Республика  

Ростовская область

Мурманская область

Рязанская область

Самарская область

Кабардино-Балкарская Респ.

Москва

Республика Дагестан

Респ. Северная Осетия — Алания 

Республика Ингушетия

Астраханская область

Чеченская Республика

1
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71
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54,1

50,5

47,8

47,3

43,6

42

41,7

40,3

40,1

35,2

34

33,6

33,1

32,2

31,6

31,5

31,3

30,7

30,6

27,2

25,8

25,4

116

548

80

464

19

339

21

349

608

337

442

886

285

366

861

751

168

1250

612

950

622

157

25,3

25

24,9

23,3

23,3

23,1

22,6

22,4

22,2

21,5

21,4

21,1

20,9

20,5

20,4

19,8

18,8

18,7

18,4

18,2

17,9

17,8

174

163

480

147

151

635

306

971

291

68

407

218

301

287

507

160

181

222

83

177

319

276

17,2

16,4

16,4

16,1

15,3

15,2

15,1

15

14,5

14,5

14,4

14,3

14,3

13,5

13,2

12,8

12,7

12,6

12,3

11,6

10,7

10,6

48

166

383

186

82

62

115

226

415

178

152

552

782

982

430

138

40

160

164

296

50

298

10,2

9,1

9

8,8

8,1

8

7,1

7,1

6,8

6,3

6,2

5,3

4,9

4,3

2,1

1,8

0,9

0,8

0,6

15

147

179

43

424

89

90

88

290

48

70

171

42

529

64

13

4

8

8

*Коэффициент рассчитан как отношение числа самоубийств к средней численности населения за год (сумма числа жителей на начало и конец года, поделенная на два)

Cамоубийства в регионах России в 2015 году
В 37 регионах наблюдается высокий уровень самоубийств — это прежде всего регионы Севера, Урала, Сибири и Дальнего Востока

Число самоубийств на 100 тыс. населения*

Число самоубийств
на 100 тыс. населения* 

Число самоубийств
в 2015 году

Более 20          10–20          Менее 10

Источник: расчеты РБК на основе данных Росстата
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ПАРТИИ Борис Грызлов создает напряжение внутри «Единой России»

Борьба за партию
МИХАИЛ РУБИН, 
МАРИЯ МАКУТИНА

В разрешении конфликта в ру-
ководстве «Единой России» 
поучаствовал Борис Грызлов: 
он нашел работу для спо-
рившего с Сергеем Неверо-
вым экс-контролера партии. 
В партии снова появились два 
центра влияния, констатирует 
эксперт.

ПОМОЩЬ ОТ ГРЫЗЛОВА

Председатель высшего совета 
«Единой России» Борис Грызлов 
пригласил вернуться на партий-
ную работу лишившуюся поста 
главы центральной контроль-
но-ревизионной комиссии партии 
(ЦКРК) Нину Кудашову, рассказал 
РБК источник в партии и подтвер-
дила сама Кудашова.

Ее отставка произошла 6 фев-
раля на съезде «Единой России» — 
ЦКРК была преобразована в кон-
трольную комиссию во главе с 
председателем думского комите-
та по безопасности Ириной Яро-
вой, а Кудашова в нее не попала. 
Как рассказала РБК сама Кудашо-
ва, этому предшествовала органи-
зованная ею проверка финансо-
во-хозяйственной деятельности 
партии и «давление» со стороны 
секретаря генсовета «Единой Рос-
сии» Сергея Неверова, который, 
по ее словам, в итоге добился ее 
ухода.

Неверов эту информацию опро-
вергает. По его словам, об изме-
нении формата работы ЦКРК по 
поручению председателя пар-
тии Дмитрия Медведева Куда-
шовой сообщил Борис Грызлов, 
сам он участия в этом разговоре 
не принимал и «узнал о нем уже 
постфактум».

Теперь, по словам двух еди-
нороссов, Грызлов предложил ей 
стать координатором нового пар-
тийного проекта «Гражданская 
солидарность». На площадке про-
екта смогут продвигать инициати-

вы участники праймериз, которые 
не станут кандидатами в депутаты 
Госдумы, рассказывает один из со-
беседников РБК.

«Она честный и профессио-
нальный человек», — объяснил 
мотив приглашения Кудашо-
вой источник в высшем совете 
партии.

ВОЗВРАЩЕНИЕ ТЯЖЕЛОВЕСА

Грызлов — член Совета безопасно-
сти, он занимает руководящие по-
сты в «Единой России » с момента 

основания партии, но в 2011 году 
ушел в тень и не проводил заседа-
ния бюро высшего совета. В это 
время работой единороссов в те-
кущем режиме руководил только 
Неверов, близкий к внутриполити-
ческому блоку Кремля.

В конце прошлого года Грызлов 
активизировался и впервые за че-
тыре года собрал заседание бюро, 
а вскоре после этого стал предста-
вителем президента в контактной 
группе по Украине. Его активиза-
ция вызвала напряжение в аппара-
те партии и руководстве генсовета, 

говорили ранее РБК собеседники в 
«Единой России».

Создать проект по поддержке 
гражданских инициатив Грызлов 
предлагал еще в конце декабря на 
заседании бюро высшего совета. 
О том, кто его возглавит, тогда не 
сообщалось. По словам источника 
в партии, кандидатура Кудашовой 
возникла после того, как стало по-
нятно, что она лишится поста гла-
вы ЦКРК.

Кудашова сказала РБК, что 
очень рада тому, что «Борис Вяче-
славович вернулся к работе в пар-

тии» и предложил ей возглавить 
проект.

Активизация Грызлова, без-
условно, означает появление в 
«Единой России» еще одного цен-
тра влияния, говорит политолог 
Алексей Макаркин. Другое дело, 
что если это будет не несколько 
центров влияния, а несколько цен-
тров принятия решений, то кам-
пания по выборам Госдумы у еди-
нороссов расползется, рассуждает 
он. «Поэтому, скорее всего, центр 
принятия решения будет один — 
внутриполитический блок Кремля. 

Бывший спикер Госдумы Борис Грызлов после долгого перерыва активизировал свою работу внутри «Единой России». Его действия вызывают напряжение 
в руководстве и аппарате партии. На фото: Грызлов (слева) и секретарь генсовета «Единой России» Сергей Неверов

Ф
О

ТО
: Р

И
А

 Н
ов

ос
ти

АНТИКРИЗИС Дыру в бюджете могут залатать с помощью слабой национальной валюты

Пожертвовать рублем
ИВАН ТКАЧЕВ

Правительство и Банк России 
могут скоординироваться 
в решении проблемы бюджет-
ного дефицита за счет нефор-
мального таргетирования 
курса рубля, сообщил Reuters 
со ссылкой на источники 
в правительстве.

Власти обсуждают возможность 
негласного определения жела-

тельных уровней курса рубля, 
которые позволят частично ком-
пенсировать потери федерального 
бюджета от падения цен на нефть, 
сообщило агентство Reuters со 
ссылкой на двух высокопостав-
ленных чиновников финансово-
го блока. Для этого понадобится 
помощь Центробанка в виде ка-
либровки темпов и объемов его 
валютных операций, несмотря на 
формальную независимость ЦБ от 
правительства.

В любом случае правительство 
не собирается публично устанав-
ливать какие-либо ориентиры по 
курсу рубля, направленные на ре-
шение бюджетных проблем, отме-

чает Reuters, а ЦБ подчеркивает, что 
курс рубля определяется спросом и 
предложением на рынке. Но чтобы 
воздействовать на обменный курс 
в выгодную для бюджета сторону, 

Банку России вовсе не обязательно 
возвращаться к публичному тарге-
тированию курса рубля, сказал один 
из собеседников агентства, — доста-
точно корректировать темпы и объ-
емы операций на валютном рынке.

В ноябре 2014 года Банк России, 
потратив около $70 млрд из своих 
резервов на поддержку рубля, пе-
решел к политике плавающего ва-
лютного курса и таргетирования 
инфляции. «Курс рубля не являет-
ся фиксированным, и какие-либо 

Чтобы воздействовать на обменный курс 
в выгодную для бюджета сторону, Банку 
России вовсе не обязательно возвращаться 
к публичному таргетированию курса рубля, 
считает источник Reuters
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А остальные будут влиять в чем-то 
непринципиальном», — предпола-
гает Макаркин.  

КАРЬЕРА ПОСЛЕ СЪЕЗДА

Кудашова работает доцентом на 
кафедре глобалистики в МГУ и 
возглавляет первичное отделение 
партии в Москве.

Ее карьера пошла в гору на съез-
де партии в 2013 году. Тогда она об-
ратилась к президенту Владимиру 
Путину, рассказав о слухах по пово-
ду того, что он дистанцировался от 
партии. «Владимир Владимирович, 
мы искренне рады, что вы вместе 
с Дмитрием Анатольевичем при-
шли к нам. Ведь в последнее время 
в СМИ пишут, что вы дистанциру-
етесь от нашей партии. В какой-то 
мере вы даже от нас отказались. 
Да, да. Но вообще-то это слышать 
очень обидно», — сказала она.

После этого было решено назна-
чить именно ее контролером пар-
тии, она произвела на руководство 
страны и партии впечатление, рас-
сказывает единоросс, но в дальней-
шем у нее не сложились отношения 
с коллегами.

Кудашова рассказывает, что ее 
проблемы начались в ноябре про-
шлого года, когда она решила про-
вести ревизию финансово-хозяй-
ственной деятельности партии. 

Проверка длилась с 16 ноября по 
24 декабря, утверждает бывшая гла-
ва ЦКРК. Она решила проверить и 
деятельность партийных фондов. 
«После этого я столкнулась с дав-
лением. Неверов меня вызывал, 
давил сам, давил через помощни-
ков», — утверждает она.

Сам секретарь генсовета по-
яснил РБК, что лишь указывал на 
нарушения со стороны комис-
сии Кудашовой. «Дело в том, что 
созданная комиссия состояла из 
сотрудников центрального ис-
полкома, и получалось, что они 
проверяют сами себя. В комиссию 
должны входить члены ЦКРК, что 
и было потом сделано. Кроме того, 
отсутствовали план проведения 
проверки и сроки ее проведения, 
что недопустимо, но председатель 

ЦКРК на это ответила, что проверка 
будет длиться столько, сколько она 
захочет», — говорит Неверов.

ЖАЛОБЫ МЕДВЕДЕВУ

Все обнаруженные в ходе провер-
ки факты она решила изложить 
председателю партии Медведеву. 
«Я написала ему письмо, в котором 
рассказала о давлении Неверова и о 
нарушениях, о высоких зарплатах 
сотрудников центрального испол-
кома и о том, что они пользуются 
VIP-залами и бизнес-классом», — 
рассказывает она.

Медведев письмо изучил и вер-
нул его в партию с просьбой отве-
тить на все вопросы, рассказывает 
Неверов. После этого руководители 
партии образовали комиссию в со-
ставе главы думской фракции еди-
нороссов Владимира Васильева, 
председателей думских комитетов 

Андрея Макарова, Ирины Яровой, 
Владимира Плигина и депутата 
Сергея Попова. «Комиссия опро-
сила всех, кто проводил проверку, 
и никто не подтвердил факты дав-
ления», — утверждает Неверов. 

В заключении этой комиссии, 
с которым удалось ознакомиться 
РБК, говорится, что комиссия Ку-
дашовой вообще не имела права 
проверять партийные фонды, по-
скольку они являются самостоя-
тельными юридическими лицами 
и имеют свою систему внутреннего 
и внешнего контроля: тем не менее 
все требуемые документы контро-
леру были предоставлены.

Кудашова говорит, что с этими 
аргументами не согласилась и про-
должала писать письма Медведеву, 
после чего коллеги вызывали ее на 
комиссию и снова давили.

«В акте, который был направлен 
Медведеву, претензий по существу 
нет и быть не могло: партию еже-
годно проверяет налоговая служ-
ба, все платежи в режиме онлайн 
отслеживаются в Центризбирко-
ме», — настаивает Неверов и от-
рицает давление на коллегу.

Получить комментарий пред-
ставителя Медведева по поводу 
этой ситуации РБК не удалось. 

МНЕНИЕ

ВАСИЛИЙ КУЗНЕЦОВ,
Руководитель Центра арабских и исламских исследований

Как переговоры о мире 
обернулись ужесточением 
войны в Сирии

Комплекс глобальных противо-
речий в Сирии накладывается 
на многочисленные ближнево-
сточные противоборства, реги-
ональные державы пытаются 
использовать США и Россию. 
В результате мирные перегово-
ры никому не нужны.

ПЕРЕНОС ПЕРЕГОВОРОВ

Открытие в Москве представитель-
ства сирийского Курдистана может 
означать новый поворот в сирий-
ском конфликте. За последнее вре-
мя таких знаковых событий было 
много: информация о готовящемся 
вводе американских войск в Ирак; 
обвинения в коррупции Владими-
ра Путина со стороны Белого дома; 
масштабное наступление сирий-
ских войск; объявление о готовя-
щейся интервенции Саудовской 
Аравии и ОАЭ в Сирию, одобрение 
этой инициативы Вашингтоном и 
резкая реакция Дамаска.

Кажется, именно со всеми этими 
событиями — уже свершившими-
ся, ожидавшимися или готовивши-
мися — и была связана неприми-
римость делегаций, участвовавших 
в женевских мирных переговорах. 
И власть, и оппозиция получили ос-
нования надеяться на такое изме-
нение статус-кво, которое позволи-
ло бы им вести переговоры с более 
выигрышных позиций.

ТРИ УРОВНЯ КОНФЛИКТА

Сирийский конфликт имеет три 
измерения  — внутристрановое 
(между Асадом и оппозицией, 
между разными группами оппози-
ции); региональное (Иран против 
Саудовской Аравии, Турция против 
Ирана, все против джихадистов и 
т.д.) и глобальное (Россия против 
коллективного Запада).

Если рассматривать глобальный 
уровень противостояния, то для 
Москвы конфликт имеет значение 
при выстраивании отношений с За-
падом, с одной стороны, и для об-
щего позиционирования России в 
мире — с другой. То, что Москва рас-
сматривает операцию в Сирии как 
инструмент «принуждения к друж-
бе», — мысль известная. Однако это 
очень упрощенное толкование ли-
нии Кремля.

Как показал опыт начала 2000-х, 
сотрудничество на антитеррори-
стической платформе способно 
быть эффективным в ситуации по-
зитивного настроя обеих сторон. В 
случае с Сирией речь идет скорее 

не об общей битве против террори-
стов (тем более что единого их спи-
ска как не было, так и нет), а о де-
монстрации способности Москвы 
решать серьезные задачи вдалеке 
от своих границ и о ее незамени-
мости на этом направлении.

Для США, с одной стороны, за 
последние годы Ближний Восток 
утратил свое первостепенное зна-
чение во внешней политике. Ва-
шингтон хотел бы уйти из регио-
на, переложив ответственность за 
него на союзников. Однако этот 
уход не должен выглядеть как по-
ражение или утрата влияния и тем 
более не должен создавать новые 
угрозы безопасности США.

Все это вроде бы создавало ус-
ловия для продуктивного взаимо-
действия России и США. И на про-

тяжении первых лет сирийского 
конфликта оно худо-бедно суще-
ствовало. Однако после начала рос-
сийской операции в Сирии Москва 
получила в регионе возможности, 
не сопоставимые с американскими.

В результате на сегодняшний 
день взаимодействие Москвы и 
Вашингтона по Сирии развивается 
по двум линиям. С одной стороны, 
есть продуктивное сотрудничество 
по линии Лавров — Керри.

Другая линия более конфрон-
тационна. Представляющие ее в 
Кремле и Белом доме группы вли-
яния, кажется, рассматривают си-
туацию в Сирии исключительно 
как производную от общей россий-
ско-американской повестки дня и 
акцентируют внимание на возмож-
ностях силовых решений.

Активизация вооруженных дей-
ствий со стороны Дамаска при 
поддержке российских ВКС может 
рассматриваться как ответ на заяв-
ления американцев о вводе войск: 
Дамаск и Москва спешат установить 
контроль над ключевыми районами.

РЕГИОНАЛЬНОЕ ИЗМЕРЕНИЕ

Все эти перипетии своеобразным 
образом транслируются и на реги-
ональный уровень конфликта, где 
Россия после начала операции ВКС 

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Сегодня в Сирии комплекс глобальных 
противоречий накладывается 
на многочисленные чисто ближневосточные 
противоборства, региональные державы 
пытаются использовать США и Россию 
в собственных интересах

также стала одним из игроков. Это 
создает проблемы: по мере вов-
лечения в сирийские дела Москве 
становится все труднее позициони-
ровать себя как медиатора, к чему 
она всегда стремилась.

В результате сегодня в Сирии 
комплекс глобальных противоре-
чий накладывается на многочис-
ленные чисто ближневосточные 
противоборства, региональные 
державы пытаются использовать 
США и Россию в собственных ин-
тересах (как это всегда и было), со-
храняя при этом известную неза-
висимость.

Формирование в Эр-Рияде еди-
ной оппозиции при подготовке к 
женевским переговорам и исклю-
чение из нее по настоянию Турции 
крупнейшей группы, представля-
ющей интересы курдского населе-
ния, создало возможности для Мо-
сквы привлечь курдов на сторону 
Дамаска. Таким образом, активиза-
ция военных действий и открытие 
в Москве представительства сирий-
ского Курдистана, которое укрепля-
ет связку Дамаск — Москва — кур-
ды, демонстрирует продолжение 
конфронтационной линии Крем-
ля в отношении Анкары.

Последовавшие за этим алар-
мистские заявления Эр-Рияда и 
других ближневосточных столиц в 
поддержку оппозиции, обещания 
интервенции со стороны Турции, 
в свою очередь, стали ответом на 
действия Москвы и Дамаска.

Несмотря на то что некоторые из 
этих событий произошли уже по-
сле срыва переговоров, они так или 
иначе ожидались, и стороны кон-
фликта оказались попросту не го-
товы к диалогу.

РОЛЬ СУБЪЕКТИВИЗМА

Все эти события ярко выявляют 
чрезвычайно опасные тренды в 
современной мировой политике.

Важнейший из них — это рост 
субъективизма. Эскалация напря-
женности на глобальном и регио-
нальном уровнях, активизация бо-
евых действий, угрозы введения 
войск и проч. оказываются вызва-
ны изменением баланса сил в поли-
тической элите одной страны, сию-
минутной победой «ястребов» над 
«голубями».

Эта тенденция характерна не 
только для США, но и для других 
игроков — как региональных, так 
и глобальных. Можно вспомнить о 
внутрисаудовском политическом 
противоборстве, и о российско-ту-
рецких отношениях, и о многом 
другом. Речь, конечно, не идет о 
возвращении мира в XIX, XVIII или 
еще какой-нибудь век, но о возрас-
тании роли личностного фактора в 
чрезвычайных обстоятельствах, 
когда правила игры неопределен-
ны, а международные институты 
практически парализованы.

ФОТО: из личного архива

«Скорее всего, центр принятия решения 
будет один — внутриполитический блок 
Кремля. А остальные будут влиять в чем-то 
непринципиальном»

цели по уровню курса или темпам 
его изменения не устанавливают-
ся. Динамика курса рубля определя-
ется соотношением спроса на ино-
странную валюту и ее предложения 
на валютном рынке», — говорится 
на сайте ЦБ. Иными словами, курс 
рубля не определяется ни прави-
тельством, ни Центробанком.

Правительство рассчитывало 
бюджет этого года исходя из сред-
негодовой цены нефти Urals $50 за 
баррель, но пока в 2016 году ми-
ровые цены на нефть колеблются 
в районе $30, а Urals стоит еще де-
шевле. При цене нефти $30 бюджет, 
запланированный с дефицитом 3% 
ВВП, может недосчитаться допол-
нительно до 2,5 трлн руб., говорил 
министр финансов Антон Силуа-
нов, придется дополнительно ис-

пользовать Резервный фонд, повы-
шать доходную базу. Bank of America 
Merrill Lynch рассчитывал в декабре, 
что при цене нефти $30 за баррель, 
чтобы удержать дефицит бюджета в 
пределах 3% ВВП, нужен курс дол-
лара выше 100 руб.

Минфин России «не обсуждает 
и не допускает возможности це-
ленаправленного ослабления кур-
са рубля», сообщила пресс-служба 
ведомства в ответ на сообщение 
Reuters. «Напротив, в настоящее 
время идет работа над мерами по 
бюджетной консолидации и сокра-
щению дефицита федерального 
бюджета. Такие меры, с точки зре-
ния Минфина РФ, окажут на курс 
укрепляющее воздействие», — го-
ворится в сообщении Минфина, по-
ступившем в РБК. 
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Гендиректор ТЭПК Руслан Байсаров — о российском аналоге Alibaba и других бизнесах

«Будем фигачить, как огромная 
швейная машинка»
АЛЕКСАНДРА ГАЛАКТИОНОВА, 
ЮЛИЯ ЯРОШ, ИРИНА МАЛКОВА

Владимир Путин в декабре по-
ручил правительству создать 
площадку для продвижения 
всего российского в интернете. 
Выполнить задачу неожидан-
но взялся далекий от интерне-
та бизнесмен Руслан Байсаров. 
РБК узнал у него — как.

Руслан Байсаров — один из самых 
известных бизнесменов из Чечни, 
глава республики Рамзан Кады-
ров называет его своим другом. 
Но на вопросы РБК о том, помо-
гает ли эта дружба вести бизнес, 
Байсаров отвечать отказался, мо-
тивировав это тем, что его бизнес 
с политикой не связан.

«МЫ БУДЕМ 
НЕ ПО РЕСТОРАНАМ ХОДИТЬ, 
А РАБОТАТЬ»

— В декабре вы написали пись-
мо Владимиру Путину о  том, 
что хотели бы принять участие 
в создании интернет-площадки 
для продажи российских товаров 
за рубежом. Вы раньше вроде бы 
не занимались интернет-проек-
тами, не владели магазинами. 
Откуда взялась эта идея?

— Да раньше и интернета не было! 
А сейчас этот бизнес активно раз-
вивается, и  наша страна [в  этой 
области] движется немного запоз-
дало по сравнению с Китаем, Евро-
пой. Мы постараемся идти в ногу 
со временем.
— Лично с президентом обсуж-
дали проект?
— Я писал письмо на имя прези-
дента. Этого достаточно, по край-
ней мере для начала.
— Был ответ?
— Он расписал письмо в прави-
тельство (на  обращении, копия 
которого есть у РБК, стоит резолю-
ция «рассмотреть и поддержать»). 
Сейчас мы в ежедневном режиме 
ведем консультации с  Минэко-
номразвития, обсуждаем, как мы 
будем совместно с  государством 
строить интернет-бизнес.
— Как эта площадка будет устро-
ена? Это традиционный мага-
зин, как китайский AliExpress 
или российский Ozon? Что он 
будет продавать?
— Помимо обычной торговли эта 
площадка будет выполнять важную 
функцию  — мы будем сопрово-
ждать новые бизнес-проекты мо-
лодых российских компаний с изо-
бретениями или оригинальными 
идеями. Будем поставлять проек-
ты на мировой рынок, помогать им 

в привлечении инвестиций, кон-
тактом с иностранными рынками.
— Вы уже договорились с кем-то 
из таких молодых компаний?
— С  тех пор как  стало известно 
об  этом проекте, нам поступает 
множество предложений со  всей 
страны, есть очень интересные. 
Детали я пока не могу раскрывать, 
потому что люди доверились нам — 
открыли свои идеи. Если можно, 

я вам об этом потом расскажу, ког-
да мы юридически закрепим свои 
права на эти разработки.
— Один из наших источников 
назвал ваш проект «русская 
Alibaba» — получается, не  со-
всем верное сравнение?
— Вы даже не представляете, на-
сколько вы попали в точку с Alibaba!
— Как «ваша Alibaba» будет на-
зываться?
— Сейчас регистрируем бренд 
и  компанию, пока не  могу рас-
крыть название. Отдельная струк-
тура под этот проект еще не со-

здана, сейчас его курирует ТЭПК 
(Тувинская энергетическая про-
мышленная корпорация, специ-
ализирующаяся на  добыче 
угля, — основной бизнес Байсаро-
ва. — РБК). Но уже есть домен — 
nthub.ru, сайт заработает в этом 
году. Мы будем двигаться очень 
быстро.
— Но то, что вы описали, боль-
ше похоже на b2b-бизнес…

— В том числе. Наша задача — вы-
ставить нашу продукцию для всего 
мира, такая электронная витрина. 
При этом если у вас уникальный 
товар и ваша идея утечет, вы по-
теряете самое ценное, поэтому 
мы еще будем эти идеи защищать. 
Мы предлагаем финансовое и юри-
дическое сопровождение. То есть 
наша задача в том, чтобы любой то-
вар российского производства был 
защищен в соответствии с запад-
ным законодательством.
— То есть вы будете продавать 
одновременно и какую-нибудь 

суперручку российского произ-
водителя, и его самого — долю 
в его компании?
— На сайте — ручку, но после этого 
компания сможет быстро вырасти 
и найти еще и финансовых партне-
ров. Это уже второй этап, если это 
хороший перспективный бизнес. 
Небольшие российские компании 
получат помощь, доступ к миро-
вому капиталу и потребителю — 
можно не уезжать в Кремниевую 
долину, где, как многие считают, 
тебе сразу же дают деньги на лю-
бую идею…
— Просто в Штатах выстроена 
система бизнес-инкубаторов…
— Вот! А мы только начинаем ее 
выстраивать. Не надо больше ни-
куда лететь, тем более туда, где ин-
весторы в обмен на относительно 
небольшие деньги забирают суще-
ственную долю в проекте.
— Это  же сложный бизнес  — 
отобрать несколько стоящих 
идей из огромного количества 
предложений, которыми и сей-
час засыпают венчурных инве-
сторов. Никто не будет давать 
деньги просто так, если, конеч-
но, ему нужно вернуть их…
— Посмотрите, какое огромное 
у нас здание — 190 тыс. кв. м! (Пока-
зывает на офисный центр Prezident 
Plaza, в котором проходит интер-

«Небольшие российские компании получат по-
мощь, доступ к мировому капиталу и потреби-
телю — можно не уезжать в Кремниевую долину, 
где, как многие считают, тебе сразу же дают 
деньги на любую идею»
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вью.) Посадим тут всех желающих 
[работать в компании и отбирать 
предложения], будем фигачить, 
как огромная швейная машинка.
— Большой штат будет у вашей 
новой компании?
— Сейчас у нас уже около 200 че-
ловек, будем расширяться. Может 
быть, наберем 10 тыс. человек, 
может быть, 150 тыс.! Мы недавно 
разговаривали с нашим вице-пре-
зидентом по  финансам о  том, 
что еще не успели толком развер-
нуться, а уже посыпалось столько 
интересных предложений!
— У вас есть система фильтра‑
ции для этих предложений?
— Конечно, мы будем делать от-
бор.
— Сколько собираетесь потра‑
тить?
— Мы думаем о десятках милли-
ардов рублей.
— А  по  доходам какая у  вас 
цель?
— Мы сегодня не ставим никакой 
планки.
— Как  же так? Вы  же гово‑
рите, это настоящий бизнес. 
На чем именно вы будете зара‑
батывать — на комиссии?
— Это могут быть комиссионные, 
это могут быть инвестиции. В за-
висимости от вида товара.
— Если говорить о  товарах, 
что Россия может предложить 
на экспорт, кроме нефти, газа 
и зерна?
— Чуть позже мы сможем рас-
крыть полный перечень — начиная 
от сельского хозяйства и заканчи-
вая наукой.
— И все‑таки, как будет выгля‑
деть этот магазин? Как  ката‑
лог несырьевого российского 
экспорта? Как список, в котором 
будут YotaPhone, российское ле‑
карство от Эболы, что‑то еще?
— Да, примерно.
— Но, по  идее, и  сейчас ино‑
странный покупатель может 
приобрести YotaPhone в интер‑
нете.
— Но  есть ведь не  только Yota-
Phone, а если я хочу увидеть все 
российские телефоны? А  если 
я хочу инвестировать в небольшого 
российского разработчика? На ка-
кую площадку мне идти? Эта логи-
стика — самое сложное, что сейчас 
существует в торговых отношениях 
между странами.

Если какая-то  наша компа-
ния выставит свою продукцию, 
то 5 тыс. компаний со всего мира 
ее увидят — так это будет рабо-
тать. Наши небольшие компа-
нии, по сути, совсем изолированы 
от внешнего мира.

— Как в любом венчурном биз‑
несе, у вас будут высокие риски, 
вы к ним готовы? Вы поэтому 
хотите заручиться поддержкой 
властей?
— Ну, вы опять про господдержку, 
я уже ответил — это будет настоя-
щий бизнес.
— Может, вы станете сотрудни‑
чать с какими‑то государствен‑
ными институтами? Вы обща‑
етесь, к примеру, с министром, 
курирующим «открытое пра‑
вительство», Михаилом Абызо‑
вым?
— Знакомы. У меня другая пози-
ция — мне не нужен лоббизм, свя-
зи. Разбалованный ребенок не ста-
новится полноценной личностью. 
У меня сегодня нет никаких про-
блемных долгов — спросите любой 
банк! Ни личных, ни на компаниях. 
Мы так и собираемся дальше дви-
гаться. Мой принцип — не иметь 
долгов. Мы будем не по рестора-
нам ходить, а работать.
— Но вы в начале разговора ска‑
зали, что будете строить бизнес 
«совместно с  государством». 
На  какую‑то  госпомощь вы 
все‑таки рассчитываете — пись‑
мо ведь зачем‑то написано?
— На финансовую — нет. А в ка-
кой-то правовой поддержке — да. 
Мы сейчас готовим обращение 
в правительство.
— В чем могут заключаться пре‑
ференции? О чем именно речь?
— Для нас самое главное — движе-
ние товаров.
— Это вам тогда с «Почтой Рос‑
сии» надо договариваться, нет?
— Не только с почтой. Нам нужно, 
чтобы наши товары шли за рубеж 
гораздо быстрее, чем они приходят 
в Россию. Мы сейчас ищем пути ре-
шения этой задачи.
— Сейчас сколько — неделя?
— Неделя — это уже много. Нужно, 
чтобы было два-три дня. Для этого 
мы создадим по всей стране логи-
стические центры, у нас будут офи-
сы по всей территории России.
— Но это же огромные вложе‑
ния!
— Где-то  будем договариваться 
[о покупке площадей], где-то брать 
в  аренду, где-то  строить. Нам 
не нужно сейчас всех выталкивать, 
мы будем сотрудничать со всеми. 
Если в  каком-то  регионе России 
есть логистическая организация — 
зачем ее создавать? Мы уже ведем 
переговоры.

Для  страны это необходимый 
бизнес: человек может работать 
над проектом десять лет, но выста-
вить его куда-то в Германию, Фран-
цию, Китай, Малайзию, Сингапур 

он не может. Через нас же он сможет 
найти инвесторов и каналы сбыта 
за считаные минуты. Наша задача 
в том, чтобы умные и талантливые 
люди не уезжали из страны, а мог-
ли, сидя у себя в квартире, показать, 
на что способны.

В послании Федеральному со-
бранию президент сказал — у нас 
есть что предложить [из товаров]. 
Но предлагать мы еще не умеем, 
у нас нет опыта. Другие страны де-
сятилетиями шли к созданию тако-
го рода инфраструктуры.

«СЧИТАЙТЕ, ПРЕЗИДЕНТ — 
АВТОР ЭТОЙ ИДЕИ»

— Этой темой — созданием вы‑
сокотехнологичной продукции 
и  продвижением ее за  грани‑
цей — многие пытались зани‑
маться, те же «Ростех», «Росна‑
но», «Сколково». Почему вы 
считаете, что  у  вас получится 
лучше?
— Мы четко понимаем, что мы бу-
дем делать.
— Путин в отличие от Дмитрия 
Медведева никогда вроде  бы 
не был увлечен интернет‑проек‑
тами, поэтому его декабрьское 
предложение об онлайн‑торгов‑
ле с иностранцами прозвучало 
неожиданно. И никто из опро‑
шенных нами интернет‑биз‑
несменов тогда не знал, о каких 
проектах идет речь. А  сейчас, 
когда стало известно про ваш 
проект, некоторые говорят: 
у  Байсарова  же нет эксперти‑
зы в интернете, моя компания 
справилась бы лучше…
— Кто так говорит?
— Те, у кого уже есть опыт в соз‑
дании популярных сайтов.
— Ну, пусть звонят мне, я  буду 
им помогать. Это  же не  значит, 
что я сейчас сделаю монополию, 
буду один продавать наши товары 
за рубеж.
— Часто ли бизнесмены пишут 
вот так президенту и часто ли 
он сразу отвечает «рассмотреть 
и поддержать», как было напи‑
сано на вашем к нему обраще‑
нии? Не  часто ведь, согласи‑
тесь?
— Он же сам, еще до моего обра-
щения, коснулся этой темы [про-
дажи российских товаров за рубеж 
через онлайн-площадки], дал по-
ручение правительству подгото-
вить предложения. Считайте, пре-
зидент — автор этой идеи.

Хотя, честно говоря, мы гото-
вимся к этому проекту уже два года. 
Идея, которую озвучил президент, 
очень серьезная, глобальная.

Бизнесмен с детства

Руслан Байсаров — один из са‑
мых известных бизнесменов 
из Чечни, глава республики 
Рамзан Кадыров называет его 
своим другом. Но на вопросы 
РБК о том, помогает ли эта 
дружба вести бизнес, Байсаров 
отвечать отказался, мотиви‑
ровав это тем, что его бизнес 
с политикой не связан.

Первые деньги
Российский бизнесмен Руслан 
Байсаров родился в Чечне в 
1968 году. В интервью «Ведо‑
мостям» в 2012 году он расска‑
зывал, что начал зарабатывать 
еще в детстве: «Сколько я себя 
помню, всю свою жизнь я за‑
рабатывал деньги. Собирал 
бутылки из‑под кефира или, 
например, продавал яблоки — 
скупал их у сторожей в госу‑
дарственных садах, а затем 
продавал, и в школе у меня 
водились собственные деньги».
После окончания школы 
в 1985 году приехал в Москву 
и поступил в Московский ин‑
женерно‑строительный инсти‑
тут. Будучи студентом, по его 
словам, заработал первые 
серьезные деньги на перепро‑
даже компьютеров. В 1986 году 
ушел служить в армию, вернув‑
шись, перевелся в Грозненский 
нефтяной институт.

Первый бизнес
Первым бизнес‑проектом Бай‑
сарова был салон Сергея Зве‑
рева в Центре международной 
торговли на Краснопреснен‑
ской набережной в Москве, 
рассказывал он «Ведомостям». 
Позже, в 1997 году, предпри‑
ниматель вместе с режиссером 
Федором Бондарчуком открыл 
в ЦМТ ночной клуб. Там же на‑
ходился один из первых япон‑
ских ресторанов, небольшое 
казино и внешняя парковка, 
принадлежащие Байсарову.

Нефтяник
В 1996 году Байсаров окончил 
Грозненский государственный 
нефтяной технический уни‑
верситет имени академика 
М.Д. Миллионщикова. В конце 
1990‑х стал вице‑президентом 
Московской топливной ассо‑
циации, занимался процес‑
сингом для автозаправочных 

станций. Благодаря знаком‑
ству с Шалвой Чигиринским 
в 2003 году Байсаров стал 
вице‑президентом Москов‑
ской нефтегазовой компании 
(МНГК), владевшей Москов‑
ским НПЗ. Холдинг Чигирин‑
ского Sibir Energy был крупным 
акционером МНГК. Но летом 
2009 года в МНГК обнару‑
жили налоговые нарушения 
и завели уголовное дело. Чи‑
гиринский уехал за границу. 
Впоследствии пакет Чиги‑
ринского и Байсарова в Sibir 
Energy выкупила «Газпром 
нефть», оценив его пример‑
но в $740 млн (после вычета 
долга, обеспеченного залогом 
пакета, осталось $525 млн).

Энергетик
Летом 2011 года Руслан Бай‑
саров вместе с бизнесменом 
Игорем Алтушкиным купил 
у владельца обанкротившегося 
Межпромбанка Сергея Пугачева 
Енисейскую промышленную 
компанию (ЕПК), владевшую ли‑
цензией на разработку Элегест‑
ского месторождения угля в Туве 
с запасами 950 млн т. Но у ЕПК 
обнаружились долги на сумму 
более 60 млрд руб, и сделка 
не состоялась. ЕПК признали 
банкротом, а лицензию отозвали.
В 2013 году Тувинская энерге‑
тическая промышленная корпо‑
рация (ТЭПК) Байсарова все же 
купила лицензию на разра‑
ботку Элегестского угольного 
месторождения за 548 млн руб. 
Предполагалось, что строитель‑
ство инфраструктуры начнется 
в конце 2013 года, но сроки 
несколько раз сдвигались 
из‑за сложностей с поиском 
финансирования.

Строитель
В 2010 году глава Чечни 
Рамзан Кадыров объявил 
о строительстве горнолыжного 
курорта «Ведучи». Строить его 
будет одноименная компания 
Байсарова, которая планирует 
арендовать для этого земель‑
ный участок площадью 462 га 
в высокогорном Итум‑Калин‑
ском районе Чечни. Общий 
объем инвестиций — 18,5 млрд 
руб., из них 6,6 млрд руб. — 
государственные затраты, 
11,9 млрд руб. — частные.
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— Российский интернет  — 
это такое устоявшееся сооб‑
щество на  первый взгляд. Вы 
с кем‑то оттуда общаетесь?
— С кем‑то общаемся очень плотно, 
с кем‑то просто знакомы. По мере 
развития нашего проекта будем об‑
щаться плотнее, конечно же.
— Рассказывают, что вы хоро‑
шо знакомы с новым советни‑
ком президента по проблемам 
интернета Германом Клименко. 
Даже говорят, он вам посовето‑
вал насчет магазина…
— Я  не  буду обсуждать никакие 
вопросы, связанные с политикой, 
только бизнес. Вот вы спросили, 
что мы будем предлагать в интер‑
нет‑магазине. На примере Китая: 
можно вернуться на десять лет на‑
зад и увидеть, что тогда они были, 
мне кажется, в худшей ситуации, 
чем сегодня Россия. Но сейчас все 
мы знаем, на каком уровне китай‑
цы находятся в любой отрасли, это 
явный пример для нашей страны. 
У нас есть все, чтобы выйти на ми‑
ровой уровень. Для этого и нужен 
интернет: мы наши товары за счи‑
таные минуты будем выставлять 
по всему миру.
— С кем‑то именно из интер‑
нет‑магазинов общаетесь?
— Да, мы собираемся, честно гово‑
ря, некоторых покупать уже…
— Просто версия — «Юлмарт»? 
Просто у них сорвалось IPO…
— Давайте без названий.
— Вы лично совсем не ассоции‑
руетесь ни с IT, ни с торговлей…
— Это не так — в  начале 2000‑х 
годов я создал компанию, которая 
занималась, по сути, электронны‑
ми платежами, — это была систе‑
ма карточек для покупки бензина 
водителями компаний с крупными 
автопарками.

Мы думали, как уйти от денеж‑
ного оборота. Была громадная про‑
блема — предприятия давали во‑
дителям деньги, кто‑то  покупал 
не бензин, а водку, контролировать 
это было практически невозможно. 
Сначала мы сделали талоны, напе‑
чатали в Гознаке — просто как заме‑
ну обычным деньгам, купить на них 
можно было только топливо. А по‑
том перешли на карточки, написали 

софт. Наше программное обеспече‑
ние стояло по всем заправкам.

Помню, делали презентацию 
мэру города: я  рассказывал час, 
и они ничего не поняли. Но в ито‑
ге эта система разрослась так, 
что  наша карта около 2 тыс. за‑
правок в  России обеспечивала. 
Оборот компании составлял около 
$400 млн в год. С нами не конкури‑
ровала ни одна компания. Многие 
крупные компании, госучрежде‑
ния, были нашими клиентами.
— Вы эту систему сам придума‑
ли или где‑то подсмотрели?
— Сам.
— Много на этом заработали?
— Да, это были большие деньги 
по тем временам. Я эту компанию 
продал совладельцам Sibir Energy 
(сумму Байсаров не раскрыл. — РБК).
— Нет у  вас сейчас интереса 
к платежным системам, элек‑
тронным деньгам?
— Есть, подробности сейчас 
не расскажу.
— Вы сами активный интер‑
нет‑пользователь? Покупаете 
что‑нибудь в интернете?
— Вся моя семья практически все 
покупает в  интернете — от  про‑
дуктов до одежды и обуви. Но этот 
рынок еще на начальной стадии, 
поверьте. И мы не будем конкури‑
ровать с проектами, нацеленными 
на внутренний рынок.

«НЕ ВЛЕЗТЬ ТУДА НА 5–7% — 
ЭТО НАДО БЫТЬ СОВСЕМ 
ЛЕНИВЫМ»

— Главный ваш проект — ТЭПК, 
которая с 2013 года владеет ли‑
цензией на гигантское Элегест‑
ское месторождение угля в Си‑
бири. Но вы никак не можете 
приступить к  его разработке, 
потому что нет инфраструкту‑
ры — строительство железной 
дороги и  порта требует мно‑
гомиллиардных инвестиций. 
Вы рассчитывали на средства 
Фонда национального благосо‑
стояния (ФНБ). Но сейчас ФНБ 
фактически заморожен. Ваш 
проект тоже?
— Да, ФНБ собирался выделить 
деньги, но сейчас, конечно, неце‑

лесообразно обращаться к государ‑
ству за инвестициями, так как мы 
знаем, что происходит в экономи‑
ке страны. В связи с этим мы пере‑
ориентировались — будем привле‑
кать банковские деньги, хотя они 
гораздо дороже. Но мы посчитали, 
что наш проект подешевел боль‑
ше чем на $1 млрд за счет падения 
курса рубля. Сам проект рассчитан 
на экспорт. Доллар вчера еще стоил 
35 руб. Сейчас он вырос в два раза, 
а себестоимость добычи у нас оста‑
лась той же, в рублях.
— Сколько денег вы уже инве‑
стировали в ТЭПК?
— Свыше 10 млрд руб.
— Какую сумму рассчитываете 
получить от банков?
— На  весь проект нужно свы‑
ше 235 млрд руб., мы собираемся 
вложить собственные средства — 
примерно 25% от  общей суммы, 
остальное придется привлекать 
у пула банков. Мы ведем перего‑
воры с банками, они всем извест‑
ны. Самые большие банки России. 
Деньги у них есть.
— Вы все еще  претендуете 
на госгарантии для того, чтобы 
получить эти кредиты?
— Мы понимаем, что у государ‑
ства и так сложности. Я лучше дого‑
ворюсь с банками, в банках деньги 
есть — если проект эффективный, 
они с удовольствием вложатся. По‑
этому моя задача — сделать проект 
эффективным. Они сейчас смотрят 
проект с новыми параметрами — 
без участия ФНБ.
— Кто именно смотрит?
— Я не могу разглашать, у меня 
в меморандуме есть специальное 
условие насчет этого. Меморандум 
был подписан в конце декабря.
— С банками? С одним?
— Пул банков.
— Раньше назывались Сбер‑
банк и ВЭБ. Но ВЭБу сейчас явно 
не до крупных проектов?
— ВЭБ пока на паузе, они не гово‑
рят ни да ни нет.
— Сроки окупаемости изме‑
нились? Раньше вы говорили, 
что  разработка Элегеста оку‑
пится довольно быстро для та‑
кого большого проекта — за де‑
вять лет.

— Сроки остались прежними. 
Так что  берем кредит рублевый 
и строим.
— Когда начнете?
— Пока не  знаю, скорее всего, 
в  этом году, если успеем. Будем 
строить одновременно ГОК, же‑
лезнодорожную ветку и терминал 
в Ванино. Это очень, очень хоро‑
ший проект. Наше месторожде‑
ние — это почти 1 млрд т коксую‑
щегося угля, можете представить? 
Вот построим дорогу, будем всю 
Азию углем снабжать.
— А как же конъюнктура? Ми‑
ровые цены на семилетнем ми‑
нимуме, спрос в Китае снижа‑
ется…
— Мы будет экспортировать 12–
15 млн т в год — это ничто по срав‑
нению с тем, что азиатские стра‑
ны потребляют сегодня, даже 
в  условиях кризиса, даже с  уче‑
том того, что Китай снизил свою 
потребность. Суммарно эти стра‑
ны потребляют под 150–200 млн т 
в год — только коксующегося угля, 
я не говорю сейчас про энергетику. 
Не влезть туда России на 5–7% — это 
совсем надо быть ленивым. Из Ав‑
стралии тащат уголь в Китай, через 
весь океан. Я был в Корее — они 
закупают около 30 млн т, а нам же 
до  них рукой подать. Сначала 
по железной дороге, потом через 
порт Ванино в Хабаровском крае.
— В прошлом году вы купили 
у попавшего под санкции Ген‑
надия Тимченко 25% в  круп‑
ном строительном подрядчике 
«Мост». Он и будет вести вашу 
стройку века?
— «Мост» — один из претендентов 
на это строительство, поэтому мы 
и купили в нем пакет.
— Сделка была денежной 
или в обмен на будущий кон‑
тракт?
— Денежной.
— Вы не собираетесь наращи‑
вать долю в «Мосте»?
— Нам достаточно 25%, чтобы кон‑
тролировать строительство желез‑
ной дороги.
— Вы мирно зашли в эту ком‑
панию? Была информация, 
что  другие совладельцы «Мо‑
ста», его основатели Владимир 

Костылев и Евгений Сур, сами 
хотели выкупить долю Тимчен‑
ко, но у них денег не хватило…
— Нет, они, наоборот, были заин‑
тересованы строить Кызыл — Ку‑
рагино (маршрут железной дороги, 
которая должна связать Элегест‑
ское месторождение с  Трансси‑
бом. — РБК). Любая [инфраструк‑
турная] компания в России в этом 
заинтересована. Пока ни одна ком‑
пания подряд не получила, строим 
мы сами, своими силами. Но мы 
публично объявим тендер, укажем 
все условия.
— Но  зачем было покупать 
долю? Тем  более что  бизнес 
строительных подрядчиков 
сейчас считается очень риско‑
ванным, многие из них после 
Олимпиады обанкротились. 
И у вас у самого была неудач‑
ная попытка инвестиций в ком‑
панию «Стройгазконсалтинг» 
(СГК) Зияда Манасира.
— Почему неудачная? Все, 
что  я  вложил, себя оправдало. 
Я очень доволен.
— СМИ писали, что на покуп‑
ку у Манасира 74% акций это‑
го подрядчика вы потратили 
больше $9 млрд. СГК был ког‑
да‑то  крупнейшим подряд‑
чиком «Газпрома», но это все 
равно какая‑то  невероятная 
цифра. Откуда столько денег 
у вас?
— Мы не  будем обсуждать циф‑
ры. Не понимаю, какие там оцен‑
ки были в СМИ.
— Почему вы тогда продали эту 
компанию, если вас все устра‑
ивало?
— Из «Стройгазконсалтинга» я вы‑
шел, потому что  это был очень 
большой проект  — мне нужно 
было  бы заниматься только им. 
Я четко оцениваю свои силы. СГК 
строит стратегически важные объ‑
екты для страны, очень серьезные. 
И если у тебя есть СГК, нужно за‑
ниматься только СГК. Это даже 
не бизнес…
— А что, «газовый Минстрой»?
— Да. Если отвечать за эту компа‑
нию, нужно летать из одного конца 
страны в другой, каждую неделю, 
по девять часов в день проводить 

Когда миллиардеру Сергею Пугачеву потребовалось срочно продать его основной актив — 
лицензию на Элегестское угольное месторождение, Байсаров пришел ему на помощь

Когда миллиардеру Шалве Чигиринскому стало не хватать денег и пришлось влезть в долги, 
часть его Sibir Energy оказалась у Байсарова
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были сданы в срок. На тот момент 
я, как  председатель совета ди-
ректоров СГК, лично участвовал 
в оперативном управлении, стро-
ительстве и  сдаче газовых объ-
ектов. Кредиты компания сейчас 
возвращает.
— Манасир не уехал из России?
— Нет, здесь живет, никуда не пе-
реехал, мы с ним общаемся.

«Я НЕФТЬЮ МЕЧТАЛ 
ЗАНИМАТЬСЯ С ДЕТСТВА»

— Сколько всего у вас сейчас на-
правлений в  бизнесе? Интер-
нет-торговля, добыча угля, не-
движимость…
— Еще  туризм, строительство. 
Есть «Ведучи» (всесезонный гор-
нолыжный курорт в Итум-Калин-
ском районе Чеченской Республи-
ки; открытие было запланировано 
на 2015–2016 годы. — РБК), по ним 
мы сделали бизнес-план [для кре-
диторов], и на следующий год «Ку-
рорты Северного Кавказа» (госком-
пания, созданная для  развития 
туристической отрасли на  тер-
ритории СКФО, Краснодарского 
края и Республики Адыгея. — РБК) 
нам выделили на инфраструктуру 
1 млрд руб.
— Этого хватит?
— На инфраструктуру — конеч-
но. Это подъемники, коммуни-
кации, снабжение, газ. Я  туда 
тоже вкладываю деньги, уже поч-
ти 2 млрд руб. вложил. В  связи 
с кризисом мы разделили проект 
на два этапа. Первый — стоимо-
стью 2 млрд руб.: мы построим 
четырехзвездную гостиницу, 
не будем замахиваться на пять 
звезд, посмотрим, какая будет 
загрузка. Следующим этапом мы 
будем строить еще две гостини-
цы на 14 млрд руб.
— Получается, ваш основной 
бизнес  — добыча угля, ТЭПК 
еще, строго говоря, не начала 
работу, курорт — тоже, интер-
нет-проект только развивает-
ся. Что же приносит вам день-
ги сейчас?
— Сейчас недвижимость.

— Кризис на этом бизнесе ска-
зался? У вас арендные ставки в 
рублях?
— Да, кризис серьезно ударил. 
Ставки в рублях — от 25 тыс. руб. 
[за 1 кв. м в год].
— Из 320 тыс. кв. м сколько сда-
но в аренду?
— Коммерческая тайна.
— Проблем с парковкой, как в 
«Сити», не будет?
— Ну, нет, у нас здесь 1,2 тыс. ма-
шино-мест, подземный паркинг. 
Там  так  же красиво, как  здесь. 
На крыше проектируем вертолет-
ную площадку.
— У  вас есть бизнес в  Чечне, 
кроме курорта в Ведучи?
— Только курорт. Ведучи  — это 
моя родина, я там  часто бываю. 
Думаю, заниматься туризмом в на-
шей стране становится все инте-
реснее. Пока не замечаю, что кри-
зис серьезно сказывается на этой 
сфере.
— Forbes оценивает ваше со-
стояние в $900 млн. Вы соглас-
ны с этой оценкой?
— Не  знаю, как  они оценивают, 
а сам я не считал.
— Вашим партнером по нефтя-
ному бизнесу и  московскому 
НПЗ в середине 2000-х годов был 
Шалва Чигиринский — бизнес-
мен, близкий семье Юрия Луж-
кова. Этот бизнес (компания 
Sibir Energy) вы продали в ито-
ге «Газпром нефти». Эта сделка 
была для вас крупнейшей?
— Да, наверное, это так (сколь-
ко Байсаров заработал на ней, он 
не раскрыл. — РБК).
— Как вам удалось сделать со-
стояние на  нефти, причем 
не в Чечне, а в России, где за не-
фтяные активы была огромная 
конкуренция?
— Я  в  1985 году переехал в  Мо-
скву. Мне было 16 лет. Учился 
в  МИСИ (Московский инженер-
но-строительный институт), куда 
меня старший брат заставил по-
ступить. Потом ушел в армию от-
сюда на два года. А потом понял, 
что строительство мне не очень 
интересно, и перевелся в нефтя-

ной институт. Я  нефтью меч-
тал заниматься с  детства: у  нас 
в Грозном был нефтеперерабаты-
вающий завод, который перера-
батывал 20 млн т нефти в год, — 
крупнейший в  Союзе, все было 
построено вокруг него. Грознен-
ский институт (Грозненский го-
сударственный нефтяной тех-
нический университет имени 
академика М. Д. Миллионщико-
ва) я в итоге и окончил, перевелся 
туда, он был очень популярен. По-
том я получил образование в МГУ 
и сейчас снова учусь — нужны зна-
ния в угольной отрасли.
— И где учитесь?
— В  Московском институте ста-
ли и сплавов, на третьем курсе фа-
культета «Финансы и менеджмент 
горного производства».
— Куда-то еще будете вклады-
вать деньги?
— У меня нет задачи быть везде.
— В каких городах, кроме Мо-
сквы, вы проводите время?
— В городах Китая, Гонконге, Ко-
рее, Японии, много бываю в  Ев-
ропе. Сейчас мне придется очень 
много летать в связи с новым про-
ектом.
— Кризис повлиял на ваш об-
раз жизни?
— Да, конечно. Мы на 37% сокра-
тили управление и операционные 
расходы. Раньше вице-президенты 
летали бизнес-классом, теперь — 
экономклассом.
— Сокращали людей?
— Нет, просто не поднимали зар-
платы, порезали премии, корпора-
тивы сократили.
— Ваша инвестиционная стра-
тегия как изменилась? В каких 
инструментах вы храните сбе-
режения?
— Я считаю так: максимально все, 
что у тебя есть сегодня, ты должен 
вкладывать в бизнес в России. По-
нятно, что страна наша находится 
в сложной ситуации. И все, что ты 
сегодня вложишь, принесет мно-
го денег в будущем. Я вкладываю 
в недвижимость, в ТЭПК, в интер-
нет-магазин — вот все, в чем я дер-
жу деньги. 

в самолете. Там было 80 тыс. со-
трудников, свыше 15 тыс. единиц 
техники.
— А со стороны выглядело так, 
что вам пришлось продать эту 
компанию, потому что СГК про-
играл битву за подряды «Газпро-
ма» Аркадию Ротенбергу и Ген-
надию Тимченко…
— Нет, не  поэтому. Заказы дей-
ствительно стали сокращать-
ся, но как и у всех подрядчиков. 
У нас были сильные конкуренты, 
но нельзя сказать, что мы с ними 
особо пересекались.
— В  прошлом году вы с  Ма-
насиром объявили о  продаже 
СГК Газпромбанку и фонду UCP 
Ильи Щербовича. Теперь они 
занимаются реструктуризаци-
ей долгов компании. Верно ли, 
что вам после всей этой истории 
досталась часть проектов в не-

движимости, которые вел Ма-
насир?
— Да, у нас есть четыре офисных 
центра в Москве — всего 320 тыс. 
кв.  м. Мы сдаем помещения, за-
рабатываем на этом. Один центр 
сдан, еще два — в процессе, а чет-
вертый мы пока заморозили.
— В  каком соотношении вы 
владеете ими с Манасиром?
— 50 на 50. Я управляю этим биз-
несом, я здесь гендиректор: отве-
чаю за стройку, за сдачу в аренду, 
эксплуатацию.
— Про  Манасира говори-
ли, что вложения в недвижи-
мость были главной причиной 
его проблем. Слишком много 
кредитов под нее набрал. Это 
верно?
— Кредиты были, но это не про-
блемные долги. Все объекты, ко-
торые появились в  тот период, 

На запрос «Байсаров кошелек Кадырова» «Яндекс» выдает около 
6000 контекстов. Но эту тему Байсаров публично обсуждать отказывается: 
дружба — отдельно, бизнес — отдельно
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Президент «Роснефти» допустил падение цены за баррель до $10

Сечин против спекулянтов
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Президент «Роснефти» 
Игорь Сечин считает, что из-
за финансовых спекулянтов 
цены на нефть могут упасть 
до $10 за баррель. Противо-
стоять спекулянтам он при-
звал производителей нефти 
путем снижения уровня ее 
добычи.

НАДЕЖДА НА СПРОС

Согласованное сокращение до-
бычи производителями нефти на 
1 млн барр. в сутки резко снизи-
ло бы неопределенность на рын-
ке. Такое мнение высказал в ходе 
International Petroleum Week в 
Лондоне президент «Роснефти» 
Игорь Сечин, которого цитирует 
«Интерфакс».

Но после выступления, отве-
чая на вопрос журналистов, го-
това ли Россия снизить добычу 
совместно с другими производи-
телями, президент «Роснефти» 
ответил вопросом: «Вы знаете, 
кто будет сокращать добычу?»

Он предсказал, что дисба-
ланс спроса и предложения на 
нефть может снизиться к концу 

2016 года, а к концу 2017-го воз-
можен дефицит до 0,5 млн барр. 
в сутки. «Процесс балансиров-
ки рынка может существенно 
замедлиться из-за влияния еще 
двух ключевых факторов. С од-
ной стороны, это возможности 
дополнительного увеличения 
предложения нефти ОПЕК, а с дру-
гой — дополнительные поставки 
нефти из США в случае ввода про-
буренных, но не законченных ги-
дроразрывом скважин, которые 
оцениваются нами в 0,5 млн барр. 
в сутки», — пояснил он.

По его словам, ежегодный 
спад среднесуточной добычи в 
мире оценивается в 3 млн барр. 
в сутки. В настоящий момент, 
по оценкам Сечина, превыше-
ние предложения нефти над 
спросом составляет 1,5–1,7 млн 
барр. в сутки. Вместе с тем ры-
нок неизбежно стабилизируется, 
есть перспективы к росту, про-
гнозирует он. Спрос на жидкие 
углеводороды будет расти еже-
годно на 1,3–1,5%, цитирует Се-
чина ТАСС.

«При сочетании благоприят-
ных условий, включающих чет-
кие сигналы рынка о потребно-
сти в дополнительных объемах 

поставок, добыча в стране в це-
лом и в компании «Роснефть» 
вполне могут вырасти. Мы бу-
дем готовы к такому развитию 
событий как технологически, 
так и организационно-эконо-
мически»,  — говорится в до-
кладе Сечина, который он пред-
ставил в Лондоне (у РБК есть 
копия). 

Сечин в очередной раз охарак-
теризовал себестоимость добы-
чи нефти в «Роснефти» как одну 
из самых низких в мире: «По се-
бестоимости добычи на скважи-
не мы на одном из самых низких 
уровней — $2,7 за баррель». В сен-
тябре же 2015 года он говорил о 
$4 за баррель при курсе 66,6 руб. 
за доллар (сейчас около 80 руб.).

«БЕНЕФИЦИАРЫ КРИЗИСА»

Президент «Роснефти» считает, 
что цену на нефть вниз толкают 
спекулянты, участники финан-
сового рынка. «Надо признать, 
что мы недооценили тот факт, 
что финансовые участники рын-
ка не знают ограничений в реше-
нии своих чисто финансовых за-

Другие прогнозы цены нефти

Минфин — $40
Министр финансов Антон Силу-
анов в начале января говорил, 
что считает возможным уточнить 
прогнозную среднюю цену на 
нефть в 2016 году до $40 за 
баррель (сейчас в бюджете за-
ложено $50 за баррель). Такая 
величина может быть заложена 
и в бюджет при его уточнении, 
отметил Силуанов.

Минэкономразвития — $25
Глава Минэкономразвития 
Алексей Улюкаев 18 января 
рассуждал о возможном сни-
жении ВВП России в 2016 году 

при разных сценариях средне-
годовой цены на нефть. По его 
словам, при стоимости нефти 
$40 за баррель снижение ВВП 
России будет менее 1%, а в 
случае стрессового сценария — 
при $25 за баррель — падение 
экономики ускорится, но не 
превысит прошлогодний показа-
тель в 3,9%.

Минэнерго — $20
«Сегодня, когда мы имеем 
$30 за баррель марки Brent, 
уже не кажется фантастиче-
ским стресс-тест и на $25, 
и на $20 [за баррель]», — сказал 

министр энергетики Александр 
Новак в интервью РБК в середи-
не января.

«Газпром» — $20
В «Газпроме» начали тестиро-
вать варианты бюджета компа-
нии при падении цены на нефть 
до уровней $25 и $20 за бар-
рель. Об этом заявил 1 февраля 
первый заместитель начальника 
финансово-экономического 
департамента компании Игорь 
Шаталов на встрече с инвесто-
рами в Нью-Йорке. В бюджете 
«Газпрома» на 2016 год заложе-
на цена в $50 за баррель.

Игорь Сечин считает, что согласованное снижение добычи нефти всеми мировыми производителями помогло бы стабилизировать рынок
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Правительство 
продлит программу 
льготной ипотеки 
с. 14

51,8%
составила доля валюты 
в портфеле срочных вкладов 
населения в ВТБ24 
с. 16

Стоит ли открывать 
центры Mail Boxes Etc. 
по франшизе 
с. 18
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России предрекли роль главного поставщика энергоресурсов к 2035 году

Не хороните нефть
ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН

В новом прогнозе, посвя-
щенном состоянию мировой 
энергетики в ближайшие 
20 лет, компания BP предрек-
ла уменьшение доли нефти 
в мировом энергобалансе и со-
хранение за Россией статуса 
крупнейшего энергоэкспорте-
ра в мире.

ДВАДЦАТИЛЕТИЕ ГАЗА

Согласно прогнозу BP, который в 
Лондоне представили глава ком-
пании Роберт Дадли и главный 
экономист Спенсер Дейл, в пе-
риод с 2014 по 2035 год мировой 
спрос на энергоресурсы вырастет 
на 34% (в среднем — на 1,4% еже-
годно). Основу прироста спроса 
(порядка 60%) обеспечат нефть и 
газ. К 2035 году на них будет при-
ходиться почти 80% всех поставок 
энергоносителей.

При этом самыми быстрыми 
темпами будет расти спрос на газ: 
каждый год до 2035 года он будет 
увеличиваться на 1,8%. Это позво-
лит газу стать вторым крупней-
шим источником энергии в миро-
вом энергобалансе (после нефти) 
вместо угля. За 20 лет прирост по-
требления газа в мире превысит 
нынешние суммарные объемы до-
бычи этого вида топлива в России 
и США, прогнозирует BP.

На фоне увеличения спроса на 
газ в ближайшие 20 лет будет расти 
и его добыча — на 5,6% ежегодно. 
При этом существенно вырастет 
доля сланцевого газа — с 10 до 25%.

НЕФТЬ ПРОДОЛЖАЕТ 
СНИЖЕНИЕ

Спрос на нефть будет расти в два 
раза медленнее, чем на газ — на 
0,9% в год, при этом ее доля в энер-
гобалансе продолжит снижаться.

Крупнейшим потребителем 
нефти будет Китай. Но даже через 
20 лет потребление нефти на душу 
населения в Китае составит только 
27% от американского.

Поставки нефти увеличатся к 
2035 году на 19 млн барр. в сут-
ки. Основная доля поставок будет 
приходиться на страны, не входя-
щие в ОПЕК. Речь в том числе идет 
и о поставках с американских ме-
сторождений сланцевой нефти — 
к 2030 году США должны выйти 
на полное нефтяное самообеспе-
чение. Картелю останется лишь 
пытаться сохранить свою долю на 
рынке на уровне 40%.

РОССИЯ СОХРАНИТ 
ЛИДЕРСТВО

Аналитики BP полагают, что в 
ближайшие 20 лет Россия про-
должит оставаться крупнейшим 
энергоэкспортером в мире, обе-
спечивая к 2035 году более 4% 
глобального спроса на первич-
ные энергоресурсы и 10% миро-
вого производства ископаемых 
видов топлива.

На растущем газовом рынке 
Россия за 20 лет увеличит его добы-
чу на 30%, до 755 млрд куб. м. Добы-
ча нефти, спрос на которую будет 
расти гораздо более скромными 
темпами, в 2035 году останется на 
уровне порядка 11 млн барр. в сут-
ки (третий в мире показатель после 
США и Саудовской Аравии).

В России к 2035 году потребле-
ние возобновляемых видов энер-
гии вырастет в десять раз, однако 
его доля в топливно-энергетиче-
ском балансе по прежнему будет 
крайне мала по сравнению с дру-
гими странами БРИКС (2% против в 

среднем 8%). Основу энергобаланса 
продолжат составлять природный 
газ (52%) и нефть (22%). Газ также 
останется основным топливом для 
выработки электроэнергии.

До 2035 года в России интенсив-
но (на 38%) будет расти потребле-
ние энергоресурсов на транспорте.

ГЛОБАЛЬНЫЕ ФАКТОРЫ 
РОСТА

Как отмечает главный экономист 
BP Спенсер Дейл, спрос на энер-
гоносители будет расти «по мере 
развития глобальной экономики», 
несмотря на такие факторы, как за-

медление экономики Китая. Клю-
чевыми факторами роста энерго-
потребления BP в своем прогнозе 
называет увеличение доходов и 
численности населения Земли. 
К 2035 году число потребителей 
энергии вырастет на 1,5 млрд че-
ловек, а мировой ВВП увеличится 
более чем в два раза, указывает BP.

Дейл признает, что замедление 
темпов роста экономики Китая се-
рьезно сказывается на спросе на 
энергоносители. В то же время он 
отмечает, что этот фактор прежде 
всего скажется на глобальном по-
треблении угля.

Дальнейшее замедление ки-
тайской экономики  — один из 
альтернативных сценариев раз-
вития событий в мировой энер-
гетике, который рассматривает 
BP. Если темпы роста китайской 
экономики составят в среднем 
3,5% ежегодно в ближайшие 20 лет 
(сейчас этот показатель равен 5%), 
то ежегодный рост мирового ВВП 
составит только 3% (вместо 3,5%, 
которые BP берет за базовый сце-
нарий). Тогда вместо предусмо-
тренного базовым сценарием 
ежегодного роста энергопотре-
бления на 1,4% будет наблюдать-
ся рост только на 1%, что гораздо 

медленнее, чем в какой-либо из 
продолжительных периодов в не-
давней истории.

Другим регионом, который не 
затронет рост энергетического 
спроса на энергоносители, ста-
нет Европа — в 2035 году спрос на 
энергоносители там будет на уров-
не 1985 года, притом что европей-
ская экономика к 2035 году вырас-
тет на 150% к уровню 2014 года.

ЭКОЛОГИЧНОЕ БУДУЩЕЕ

BP прогнозирует, что структура 
энергобаланса будет меняться, и в 
ближайшие 20 лет спрос на более 
экологичные виды топлива будет 
расти быстрее, чем на все остальное.

Четверть прироста мирового 
спроса на энергоносители обеспе-
чат возобновляемые источники 
энергии. Спрос на них (в том чис-
ле на биотопливо) будет стабиль-
но расти на 6,6% в год. На них же 
придется треть прироста в секто-
ре электрогенерации. К 2035 году 
доля возобновляемых источников 
энергии в мировом энергобалан-
се увеличится с 3 до 9%. Для срав-
нения: на долю угля будет прихо-
диться меньше 25% — и это самый 
худший показатель со времен на-
чала промышленной революции.

Изменения в энергобалансе по-
зволят снизить темпы роста вы-
бросов углекислого газа в два раза. 
До 2035 года этот показатель будет 
прибавлять по 0,9% в год по срав-
нению с 2,1% в последние 20 лет.

В то же время Дадли отметил, 
что «для достижения международ-
ных целей по ограничению выбро-
сов углекислого газа могут потре-
боваться дополнительные шаги в 
сфере регулирования». 
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20 лет Россия продолжит оставаться 
крупнейшим энергоэкспортером в мире, 
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видов топлива

дач и готовы тестировать любые 
ценовые уровни — $27 в январе, 
например, и вплоть до $10  за 
баррель», — сказал он.

В среду нефть марки Brent 
торгуется по $30,8 за баррель. 
Сечин назвал биржевых спеку-
лянтов «бенефициарами кри-
зиса». По его словам, миро-
вые производители нефти в 
2015   году оказались разобще-
ны. «Кто стал основным бене-
фициаром нынешнего кризиса? 
Очевидно, что это не потреби-
тели, так как нынешние цены 
на нефтепродукты снизились в 
среднем только менее чем на 
20%, а финансовые игроки, ко-
торые пока не перенаправили 
высвободившиеся в результате 
падения инвестиций в отрасль 
$250–300 млрд в проекты в дру-
гих отраслях экономики», — ци-
тирует его «РИА Новости».

В своем докладе Сечин упо-
мянул, что в долгосрочной пер-
спективе влияние спекулянтов 
на динамику цен на нефть сни-
зится. «Роль основных игроков 
в мировой нефтедобыче будет 
в значительной мере опреде-
ляться надежной, эффективной 
и масштабной ресурсной базой, 
а спекулятивные, краткосрочные 
факторы будут отходить на вто-
рой план», — уверен он.

Президент «Роснефти» ожи-
дает, что со временем цены на 
нефть вырастут выше $50–55 за 
баррель. «Это можно увидеть из 
анализа официального амери-
канского Управления энергети-
ческой информации Минэнер-
го, который предполагает, что 
в будущем, во всех реалистич-
ных сценариях, добыча сланце-
вой нефти в США в перспективе 
будет сокращаться, несмотря на 
ожидаемый рост цен», — гово-
рится в его докладе.

В середине января 2016 года 
министр энергетики России 
Александр Новак в интервью 
РБК говорил, что вероятность 
снижения цен до $10 невелика. 
«Мы не рассматриваем такие 
варианты. Но я еще раз повто-
рю, что краткосрочно дно может 
быть любым», — говорил он, про-
гнозируя, что критическая си-
туация для российского бюдже-
та наступает при среднегодовой 
цене нефти $5–15 за баррель, что 
является оценкой себестоимости 
добычи нефти основных игроков 
российского рынка. Министр по-
просил нефтяников просчитать 
стресс-сценарии при цене $30 за 
баррель.

В проекте протокола совеща-
ния у Новака от 27 января (ко-
пия есть у РБК) содержится по-
ручение прислать в Минэнерго 
до 1 марта список проектов, ко-
торые будут приостановлены 
или отложены при уровне цен 
на нефть в $30 и ниже. По ито-
гам этого совещания была также 
высказана готовность провести 
внеочередную встречу с ОПЕК в 
феврале текущего года (предста-
вители ОПЕК не подтверждали 
факта встречи). По информации 
источников РБК в Минэнерго, 
в ближайшие две недели в гра-
фике Новака и его заместителей 
нет командировок для встречи с 
ОПЕК или планов по таким пе-
реговорам в Москве. 

ИНФОГРАФИКА

Источник:  BP Energy Outlook
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На 30%,
до 113,8 тыс.,

сократилось количество 
сделок с переходом прав 
собственности на жилье 

в Москве в 2015 году
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АННА ДЕРЯБИНА

Девелоперы вздохнули с об-
легчением: правительство 
будет субсидировать ипотеку 
до конца 2016-го. Это поможет 
сохранить продажи жилья 
хотя бы на уровне прошлого 
года, говорят строители.

ТРЕТЬ ПРОДАЖ — ПО ИПОТЕКЕ

О том, что правительство решило 
продлить программу субсидиро-
вания ипотеки,  заявил10 февраля 
глава Минстроя Михаил Мень.

Программа была принята в мар-
те 2015 года и должна была дей-
ствовать ровно год, из бюджета 
на нее выделили 20 млрд руб. По 
словам министра, она продлится 
до конца 2016 года; лимит господ-
держки с учетом обслуживания 
субсидирования, проведенного в 
2015 году, составит ориентировоч-
но 16,5 млрд руб.

Принять участие в программе 
может любой, кто покупает квар-
тиру в новостройках стоимостью 
не более 8 млн руб. в Москве, Под-
московье и Санкт-Петербурге, для 
других регионов действует ограни-
чение — не более 3 млн руб. Ставка 
по кредитам в рамках программы 
не превышает 12% годовых, разни-
цу между рыночной ставкой и льгот-
ной банкам возмещает государство. 
Сейчас в программе участвуют 
35 банков и Агентство по ипотеч-
ному жилищному кредитованию.

Ранее правительство рассма-
тривало возможность субсидиро-
вания первоначального взноса, но 
решение пока не принято. «Было 
много обсуждений, но то, какой 
эффект дала программа при от-
носительно небольших государ-

ственных инвестициях, помогло 
принять решение продлевать», — 
объяснил Мень (цитата по ТАСС).

Представитель секретариата 
первого вице-премьера Игоря Шу-
валова сказал РБК, что подготовка 
соответствующего постановления 
правительства начнется в бли-
жайшее время: «Минэку, Минфи-
ну и Минстрою поручено внести 
в правительство свои предложе-
ния». Представитель МЭР сообщил 
РБК, что ведомство поддерживает 
продление программы. В Минфи-
не не смогли предоставить ком-
ментарий.

Мень сообщил, что каждая тре-
тья квартира в 2015 году была ку-
плена при помощи программы 
госсубсидирования ипотеки, и это 
позволило поддержать строитель-
ную отрасль в кризис.

По данным Росреестра (учиты-
вает продажи как на первичном, 
так и на вторичном рынке, пояс-
нял РБК представитель службы), 
за 2015 год только в Москве было 
зарегистрировано 113,8 тыс. дого-
воров купли-продажи (мены) жи-
лья, что на 28,9% меньше, чем за 
2014-й. При этом в рамках ипотеч-
ного жилищного кредитования 
было заключено 33,1 тыс. сде-
лок — на 23,4% меньше показателя 
2014 года (не все эти сделки были 
связаны с госсубсидиями). Догово-
ров долевого участия (новострой-
ки продаются в основном через эти 
договоры) оказалось 19,6 тыс. — на 
18,4% меньше, чем в 2014-м.

Ориентируясь на эти данные, 
можно предположить, что по 
ипотеке действительно продается 
примерно 20–30% квартир. Расче-
ты подтверждает представитель 
консалтинговой компании «Ме-
триум Групп».

Годовых данных по России в 
целом Росреестр пока не публи-
ковал, но известно, что за девять 
месяцев 2015 года в стране было 
зафиксировано около 8,5 млн пе-
реходов прав собственности — на 
1,5% меньше, чем за тот же пери-
од 2014 года. Было зарегистриро-
вано 832 тыс. «ипотек жилых по-
мещений» (на 20,7% меньше, чем 
за девять месяцев 2014 года) и 
492,5 тыс. договоров долевого уча-
стия (на 11,97% меньше).

По данным Минфина, в 2015 году 
было выдано 210,6 тыс. субсидиро-
ванных ипотечных кредитов. 

О бъем ввода жилья в России в 
2015-м, как было объявлено 10 фев-
раля, снизился незначительно —  до 
83,8 млн кв. м против 84,2 млн кв. м 
в 2014 году. По данным Минстроя, 
объем ввода жилья только эко-
номкласса увеличился в 2015 году 
сразу на 18%. То есть продажи 
снижались, а застройка велась до-
кризисными темпами, что подтал-
кивало цены вниз.

СПАСЕННЫЙ СПРОС

Застройщики в прошлом году 
признавали резкое снижение 
покупательского спроса. Так, у 
группы ЛСР продажи квартир по 
новым контрактам в 2015 году по 
сравнению с 2014-м снизились на 
36%, до 54,9 млрд руб., у «Этало-
на» — на 12%, до 35 млрд руб. Дру-
гие девелоперы, не публикующие 
отчетность, рассказывали РБК о 
падении продаж на 10–15%.

«Идея субсидировать первона-
чальный взнос была не столь хоро-
ша, так как, если заемщик не сможет 
платить по процентам, квартиру за-
берет банк, и окажется, что государ-
ственные средства были потрачены 

впустую, — объясняет глава депар-
тамента аналитики и консалтинга 
«Бест-Новостроя» Сергей Лобжа-
нидзе. — А программа субсидиро-
вания льготной ипотеки уже дока-
зала свою эффективность».

По мнению представителя груп-
пы «Мортон», крупнейшего в Рос-
сии застройщика, Игоря Ладычука, 
если бы правительство не продли-
ло программу, продажи девелопе-
ров могли бы упасть в 2016 году 
на 25–30% относительно 2015-го. 
«Частично спрос удалось бы под-
держать за счет программ рассроч-
ки и субсидирования ипотеки за-
стройщиками, но эти механизмы 
значительно слабее льготной ипо-
теки», — уверен он.

Представитель MR Group Евге-
ния Старкова оценивает падение 
продаж, в случае если бы програм-
му не продлили, в 20%. Реализа-
ция упала бы на 20–25%, согласен 
Лобжанидзе, большего падения 
удалось бы избежать за счет сни-
жения цен на 10–15%. «С одной 
стороны, снижение цены — благо 
для покупателя, с другой — рынок 
бы пострадал, — говорит он. — Из-
за снижения маржи застройщиков 
возникнет риск увеличения числа 
недостроенных объектов и появле-
ния обманутых дольщиков».

По данным Росстата, сред-
няя цена 1 кв. м в новостройке за 
июль—сентябрь составила в целом 
по стране 51,7 тыс. руб., что на 1,6% 
меньше, чем за январь—март. На 
вторичном рынке падение оказа-
лось более существенным: цена 
снизилась на 2,5%, до 57,2 тыс. руб., 
писал РБК в конце 2015 года.

Продление программы вряд ли 
будет способствовать увеличению 
покупательской активности, ско-
рее речь идет о поддержании спро-

са, считает управляющий партнер 
компании «Метриум Групп» Ма-
рия Литинецкая. «Очевидно, что 
дно рынка еще не пройдено,  — 
объясняет она. — Платежеспособ-
ность населения продолжает па-
дать, а значит, объем спроса тоже, 
скорее всего, сократится».

«Думаю, при условии поддерж-
ки ипотеки продажи застройщи-
ков в 2016-м сохранятся на уров-
не прошлого года, — соглашается 
коммерческий директор ФСК «Ли-
дер» Григорий Алтухов. — На фоне 
новостей о том, что программа не 
будет продлена, в январе и февра-
ле активизировались покупатели, 
которые хотели «запрыгнуть в ухо-
дящий поезд». Дальше мы ожида-
ем небольшое падение спроса. Но 
если программа субсидирования 
не будет продлена, падение может 
быть значительным». 

При участии Яны Милюковой 
и Петра Нетребы

Как продление программы льготной ипотеки поддержит продажи жилья в кризис

Плечо для ипотеки
Льготы 
не для всех

Программа субсидирования 
ипотечного кредитования 
была принята правитель-
ством в марте прошлого года. 
Она была рассчитана на год. 
Из бюджета на эту програм-
му выделили 20 млрд руб. 
Принять участие в ней может 
любой, кто покупает квар-
тиру в новостройках стои-
мостью не более 8 млн руб. 
в Москве, Подмосковье и 
Санкт-Петербурге и не более 
3 млн руб. в других регионах.

составила средняя 
цена по России одного 
квадратного метра 
в новостройке в июле–
сентябре 2015 года. 
Это на 1,6% меньше, чем 
в предыдущем квартале

35 банков 
и Агентство по ипотечному  
жилищному кредитованию  
участвуют в программе  
льготной ипотеки

На 18% 
вырос объем 
ввода жилья 
экономкласса 
в России 
в 2015 году

204,7 
тыс. руб. 

в среднем стоил  
квадратный метр  

в московской 
новостройке 

в четвертом квартале 
2015 года — на 7,5% 

меньше, чем в четвертом 
квартале 2014 года 83,8  

млн кв. м
жилья было 

введено в России 
в 2015 году — 

на 0,4% меньше, 
чем годом ранее
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Банк

210,6  
тыс. 
кредитов 
по льготной 
ипотеке 
было выдано 
с марта 
по декабрь 
2015 года

Рынок жилья в цифрах

20 млрд 
руб. 

было выделено  
из бюджета  

на субсидиро-
вание ипотеч-

ных ставок 
в 2015 году
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Банки предложили валютным заемщикам арендовать свое жилье

Живи как дома
АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ

Банк Москвы и ВТБ24 предло-
жили своим ипотечным заем-
щикам оригинальную схему 
реструктуризации валютных 
кредитов — отдать заложенное 
жилье банку и затем арен-
довать его. Как работает эта 
схема и что она дает?

Валютные заемщики в своей 
борьбе за конвертацию кредитов 
в рубли по льготному курсу дошли 
до ЦБ — 8 февраля они перекрыли 
Неглинную улицу у здания Бан-
ка России в Москве. Несмотря на 
это, банки не идут не уступки: из 
30 крупнейших банков по объему 
выданных ипотечных кредитов 
льготный курс валютным заем-
щикам дают лишь три.

Банк Москвы и ВТБ24 предло-
жили своим должникам необыч-
ное решение проблемы — передать 
квартиры банку, закрыть валют-
ный долг и снимать жилье за сим-
волическую плату. Схема работает 
так: банк заключает с должником 
соглашение об отступном, квар-
тира переходит на баланс банка. 
После этого заемщик получает 
возможность жить в квартире, за-
ключив с банком договор аренды.

Срок этого договора ограни-
чен — два-три года. За это время 
человек может выкупить кварти-
ру у банка, взяв еще один, на этот 
раз рублевый, кредит. В противном 
случае банк продаст квартиру.

По словам пресс-секретаря Все-
российского движения валютных 
заемщиков Галины Григорьевой, 
такая же схема есть и в Райффай-
зенбанке. Банк это опровергает. 
«Наш банк действительно может 
договориться с заемщиком об от-
ступном и простить ему остав-
шуюся часть долга, но ни аренду, 
ни новый кредит мы не предла-
гаем», — сообщила пресс-служба 
Райффайзенбанка.

СУТЬ ПРЕДЛОЖЕНИЯ

Эти предложения распространя-
ются прежде всего на заемщиков, 
чей долг превышает стоимость 
залога — квартиры. Банк ставит ее 
на свой баланс, при этом балансо-
вая стоимость может превышать 
реальную цену продажи объекта, 
объясняет глава департамента 
ипотеки Банка Москвы Георгий 
Тер-Аристокесянц. Такой подход 
иногда позволяет закрыть весь ва-
лютный долг без остатка, избежав 
продажи объекта недвижимости.

Банк ВТБ24 фактически списы-
вает долг, превышающий рыноч-
ную стоимость квартиры не бо-

лее чем на 7 млн руб., сообщила 
пресс-служба банка.

После того как квартира пере-
ходит на баланс кредитной орга-
низации, клиент продолжает жить 
в ней, но уже не как собственник, 
продолжает Тер-Аристокесянц. 
Бывший заемщик заключает с 
банком договор аренды, причем 
по символической стоимости — 
1 тыс. руб. в месяц. По условиям 
банка договор может действовать 
до трех лет, уточняет вице-прези-
дент Банка Москвы Мигель Марка-
рянц. В ВТБ24 договор найма заем-
щик может оформить на два года, 
стоимость такая же — 1 тыс. руб. 
в месяц.

В договоре прописано, что в те-
чение этого периода банк не имеет 
права продать квартиру либо сдать 
в аренду другому жильцу. Бывшие 

заемщики сохраняют регистра-
цию, чтобы не возникало проблем 
со школой, детским садом и поли-
клиникой, отмечает Тер-Аристоке-
сянц. Кроме того, договор аренды 
закрепляет за клиентами приори-
тетное право на покупку кварти-
ры — тоже на срок действия дого-
вора. В ВТБ24 выкупить квартиру 
можно не раньше чем через год по-
сле заключения договора аренды, 
уточнила пресс-служба банка.

КАК ВЫКУПИТЬ

Цена покупки установлена зара-
нее  — это рыночная стоимость 
квартиры на момент подписания 
отступного. Ее определяет неза-
висимый оценщик. Для выкупа 
жилья банк может выдать новый 
рублевый ипотечный кредит на 
льготных условиях. В ВТБ24 это 
подразумевает отсутствие перво-
начального взноса и ставку 11%. 
Даже если ситуация на рынке из-
менится — снизятся ставки или 
рынок недвижимости упадет — по-
лучить рублевый кредит в ВТБ24 
можно будет только на условиях, 
прописанных в договоре.

Банк не ограничивает клиента в 
выборе и поиске инструмента фи-
нансирования для выкупа, подчер-
кивает пресс-служба. Клиент впра-
ве использовать свои деньги или 
взять кредит в любом другом бан-
ке. Правда, финансовый консуль-
тант, директор по обслуживанию 
клиентов «БКС Премьер» Антон 
Граборов отмечает, что, если за-
емщик допускал просрочки, его 
кредитная история может быть 
испорчена и он может столкнуть-
ся со сложностями при получении 
кредита в другом банке.

Банк Москвы пока не заклю-
чил ни одного договора на таких 
условиях, но несколько первых со-

глашений вот-вот будет подписа-
но, добавляет Тер-Аристокесянц. 
В ВТБ24 программа работает тоже 
лишь в «ручном управлении» и 
тоже предназначена для тех, чей 
долг выше стоимости квартиры. 
Если долг не превышает стоимость 
жилья, заемщику возвращают раз-
ницу, и на этом отношения с бан-
ком прекращаются.

ЧТО ПОЛУЧАЕТ БАНК

После того как банк получает 
квартиру по сделке отступным, 
она отражается в его отчетно-
сти как непрофильный актив, 
по которому необходимо резер-
вирование, говорит заместитель 
управляющего московского фи-
лиала Сургутнефтегазбанка Наум 
Либкинд. Банк обязан платить 
в бюджет налоги на имущество, 
отмечает пресс-служба ВТБ24. 
Владение любой собственностью 
для банка — дополнительное об-
ременение, замечает партнер 
юридической компании «Деловой 
фарватер» Сергей Варламов.

Плюсы для банка тоже есть. 
Во-первых, он не берет на себя 
репутационных рисков, объясня-
ет Тер-Аристокесянц. По его мне-
нию, в этой схеме ответственность 
заемщика и банка становится со-
лидарной.

Схема действительно выгля-
дит гуманной, соглашается с ним 
заместитель гендиректора «Ин-
терфакс-ЦЭА» Алексей Буздалин. 
«С другой стороны, у ВТБ (ВТБ24 — 
его розничная «дочка») есть и ми-
норитарные акционеры, которые 
покупали бумаги финансового уч-
реждения, а не агентства по сдаче 
недвижимости в аренду. Не исклю-

чено, что они воспримут эту ини-
циативу негативно», — полагает он.

Еще один аргумент для банка 
в пользу такой программы — эко-
номия на судебном разбиратель-
стве, считает гендиректор юриди-
ческой компании IPM Consulting 
Игорь Зиневич. Банк получает пра-
ва собственности на квартиру без 
длительной и дорогостоящей су-
дебной процедуры, которая, по его 
словам, может занять более двух-
трех лет.

РИСКИ ЗАЕМЩИКОВ

Для заемщиков подобные пред-
ложения — легкий вариант бан-
кротства. Валютные ипотечники 
избавляются от привязки к валю-
те и тоже экономят на судебном 
разбирательстве, без которого не 
обошлось бы в случае процедуры 
банкротства, говорит Зиневич. 
«Конечно, это не пересчет в руб-
ли по курсу 30, которого требуют 
общественные объединения ва-
лютных заемщиков, но и не так 
называемый льготный курс 65 руб. 
за доллар, который предлагают 
некоторые банки», — солидарен с 
ним Антон Граборов. По его сло-
вам, этот вариант хорош тем, что 
дает возможность погасить кредит, 
даже если текущая стоимость квар-
тиры не покрывает его полностью. 
Кроме того, заемщик может не-
сколько лет жить в квартире поч-
ти бесплатно и сохранить право 
выкупить ее на льготных условиях.

ВОЗМОЖНЫЕ РИСКИ

Банки предлагают эту схему да-
леко не всем клиентам, отме-
чает Граборов. Кроме того, есть 

опасность, что квартиру могут 
продать другому покупателю. 
«По договору такого права у 
банка нет, если заемщик выпол-
няет все условия соглашения. Но 
если должник нарушит условия 
аренды, а банк, в свою очередь, 
найдет покупателя на эту недви-
жимость, договор аренды мо-
жет быть расторгнут, и должник 
потеряет жилье», — рассуждает 
партнер юридической компа-
нии «Деловой фарватер» Сергей 
Варламов.

Сами заемщики относят-
ся к этой схеме с недоверием. 
«Ее главный недостаток в том, что 
мы, по сути, лишаемся права соб-
ственности на жилье. Кроме того, 
все платежи, внесенные по валют-
ному кредиту, сгорают», — сетует 
пресс-секретарь Всероссийского 
движения валютных заемщиков 
Галина Григорьева. По ее словам, 
валютных ипотечников смущает 
и то, что помимо основного долга 
по новому кредиту им придется 
выплачивать и новые проценты. 
«То есть в итоге стоимость квар-
тиры будет превышать ее реаль-
ную цену в десятки раз», — него-
дует она.

«Главный нюанс этой схемы 
даже не в том, что она позволя-
ет заемщикам избавиться от обя-
зательств в валюте и сохранить 
квартиру, а в том, что она созда-
ет прецедент, — замечает Алексей 
Буздалин. — По сути, банки при-
знаются, что им комфорт нее пой-
ти на убытки, с которыми уже ни-
чего не поделаешь, чем держать 
на балансе проблемные кредиты 
и рисковать своим рейтингом. 
Значит, эти убытки они могут себе 
позволить». 

Такой вариант дает возможность погасить 
кредит, даже если текущая стоимость 
квартиры не покрывает его полностью. Кроме 
того, заемщик может несколько лет жить 
в квартире почти бесплатно и сохранить 
право выкупить ее на льготных условиях

ИНФОГРАФИКА
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Просроченная задолженность по валютной ипотеке 
растет быстрее, чем по рублевой

 Объем просроченной задолженности, млрд руб.
 Доля от общей задолженности, %

Средняя сумма 
просроченной 
задолженности 
по одному 
ипотечномукредиту

 31.12.14      31.12.15

Источник:  ЦБ, Объединенное кредитное бюро
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ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Депозиты.
Тяжба

ДЕПОЗИТЫ Россияне открывают валютные вклады, несмотря на низкие ставки

Валюту — в банки
ЮЛИЯ ТИТОВА,  
ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА

Доля валюты в портфеле сроч-
ных вкладов населения ВТБ24 
по итогам 2015 года состави-
ла 51,8%. За прошлый год у 
восьми из десяти крупнейших 
банков выросла доля валют-
ных депозитов населения.

«ВСЛЕД ЗА КЛИЕНТОМ»

Доля валютных депозитов граждан 
в ВТБ24 по итогам 2015 года уве-
личилась с 46,3 до 51,8%. Об этом 
рассказал глава ВТБ24 Михаил За-
дорнов в ходе пресс-конференции 
в среду, 10 февраля.

«Мы не рады, что валюта в пас-
сивах составляет такой объем, по-
тому что мы не кредитуем в валюте. 
Валютные вклады идут на погаше-
ние долга группы. Поскольку мы не 
заинтересованы в привлечении ва-
люты, ставки по валютным вкладам 
низкие. Но, разумеется, мы идем 
вслед за клиентом, если клиент счи-
тает, что ему лучше хранить день-
ги в валюте», — говорит Задорнов.

В целом ВТБ24 отмечает вы-
сокий спрос на депозитные про-
дукты. Объем срочных депози-
тов физлиц по итогам 2015 года 
увеличился до 1,72 трлн руб. Банк 
увеличил темп прироста депозит-
ного портфеля: за год портфель вы-
рос на 25% (452 млрд руб.) против 
15% годом ранее (164 млрд руб.). 
Две трети прироста депозитного 
портфеля обеспечили состоятель-
ные клиенты. В 2015 году портфель 
привлеченных средств VIP-клиен-
тов увеличился на 319 млрд руб. и 
превысил 730 млрд руб.

КАК У ДРУГИХ БАНКОВ

У восьми из десяти крупнейших 
банков доля валютных вкладов 
населения выросла, у одного — не-
значительно снизилась (у Банка 
Москвы на 0,28 п.п.). Крупнейший 
частный банк — Альфа-банк — не 
раскрывает данные по вкладам в 
разбивке на рублевые и валютные.

Значительнее всего вырос-
ла доля валютных вкладов у бан-
ка «ФК Открытие» — на 9,82 п.п., 
до 60,7%. За 2015 год общий объем 
вкладов физлиц вырос более чем в 

два раза — с 102 млрд до 227,7 млрд 
руб. Отчасти это связано с состо-
явшимся в июне присоединени-
ем банка «Петрокоммерц», пояс-
нили в пресс-службе банка «ФК 
Открытие». Увеличение доли ва-
лютных вкладов вызвано влияни-
ем валютной переоценки, а также 
притоком вкладов VIP-клиентов, 
«которые традиционно уделяют 
особое значение валютной дивер-
сификации своих средств», пояс-
нили в пресс-службе. «В 2015 году 
привлечение в сегменте private 
banking активно росло, в том чис-
ле за счет появления новых клиен-
тов, которые переводили средства 
из небольших банков к нам, ори-
ентируясь на надежность», — гово-
рится в официальном ответе банка.

На втором месте по темпам ро-
ста Сбербанк — доля валютных де-
позитов граждан увеличилась на 
7,8 п.п., до 29,6%. В основном при-
рост произошел за счет возвраще-

ния наличной валюты в банковскую 
систему, кроме того, часть клиентов 
конвертировали рублевые вклады 
в валютные, говорит главный ана-
литик Сбербанка Михаил Матовни-
ков, напоминая также про эффект 
от девальвации рубля. Увеличение 
доли валютных вкладов в крупней-
ших банках, в частности в Сбербан-
ке, объясняется как реальным при-
током средств, так и переоценкой, 
считает аналитик ФГ «БКС» Ольга 
Найденова. «Опасаясь за сохран-
ность своих средств, граждане пе-
рекладывали их в наиболее круп-
ный и устойчивый, по их мнению, 
Сбербанк», — говорит она.

У пяти из девяти проанализиро-
ванных банков валютных депози-
тов больше, чем рублевых. Причем 
в начале 2015 года в этой пятерке 
не было только ВТБ24, у остальных 
четырех банков доля валютных де-
позитов и на 1 января 2015 года 
была выше 50%.

Самая низкая доля валютных 
депозитов и самый незначитель-
ный прирост за год у Россельхоз-
банка — увеличение на 0,45 п.п., 
до 9,45%.

РОСТ ПРОДОЛЖИТСЯ

Главный экономист Национально-
го рейтингового агентства Максим 
Васин считает, что доля валютных 
вкладов больше в тех банках, в ко-
торых наибольшее число вклад-
чиков с крупной суммой (более 
застрахованного 1,4  млн руб.). 
«К крупным вкладчикам зачастую 
относятся и менеджеры крупных 
клиентов, и акционеры, и их дело-
вые партнеры. Концентрация по 
доле крупных вкладов продолжит 

увеличиваться, что приведет к ро-
сту валютной составляющей в пас-
сивах банков», — говорит он.

По мнению Васина, в 2016 году 
доля валютных вкладов продол-
жит расти. «Этот процесс подогре-
вается тем, что рублевые вклады с 
высокими ставками, открытые в 

конце 2014 года и начале 2015-го, 
завершаются и вкладчики пере-
ходят в валюту», — добавляет он. 
Ситуация изменится, только если 
рубль начнет укрепляться или если 
правительство введет ограничения 
на приобретение и движение ва-
люты, считает он. 

Доля валютных вкладов в 2015 году выросла не только в ВТБ24, но и почти у всех крупнейших российских банков
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Источник:  отчетность банков

Как за год изменилась доля валютных вкладов 
физлиц в крупнейших банках России

 Доля валютных вкладов, %      Объем валютных вкладов, млрд руб.

1 января 2015 года 1 января 2016 года
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Газпромбанк

«ФК Открытие»

ЮниКредит Банк

ВТБ24

Банк Москвы

Промсвязьбанк

Сбербанк

Московский кредитный банк

Россельхозбанк

ВТБ24 и рынок кредитов

По темпам прироста средств на-
селения ВТБ24 в 1,3 раза обо-
гнал рынок: 33 против 25,2%, 
рассказал глава ВТБ24 Михаил 
Задорнов. Портфель привле-
ченных средств физических 
лиц увеличился на 499 млрд 
руб. и по состоянию на 1 января 
2016 года превысил 2 трлн руб. 
Доля ВТБ24 на рынке достигла 
8,66%. Портфель средств юри-
дических лиц увеличился до 
303 млрд руб. За 2015 год порт-
фель кредитов физическим ли-

цам ВТБ24 снижался медленнее 
рынка — на 0,8%. Это позволило 
банку нарастить долю с 12,73 до 
13,37%. По итогам 2015 года 
объем кредитов ВТБ24 физиче-
ским лицам и малому бизнесу 
составил 740 млрд руб. Спрос 
на кредитные продукты уве-
личился в четвертом квартале: 
темп прироста составил 33% к 
третьему кварталу. Наиболее 
востребованными были креди-
ты наличными и кредиты мало-
му бизнесу.
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ТЯЖБА А1 подала иски к крупнейшему производителю птицы

Охота на индейку

Он подтверждал РБК эту инфор-
мацию, уточняя, что владел долей 
в «Евродоне» с 2007 года.  В ответе 
официального представителя «Ев-
родона» на запрос РБК было ука-
зано, что бенефициар, продавший 
свою долю А1, действовал «без со-
блюдения процедуры продажи по 
уставу». Еще 45% компании после 
сделки сохранил за собой Вадим 
Ванеев, 15%  — художественный 
руководитель и директор Мари-
инского театра Валерий Гергиев. 
В пресс-службе Мариинского теа-
тра в среду ответили, что Валерий 
Гергиев находится в командиров-
ке и не сможет дать комментарии.

Представитель А1 рассказал 
РБК, что Вадим Ванеев ранее взял 
кредиты на принадлежащие ему 
компании «Евродон-Юг» и «Дон-
стар» во Внешэкономбанке (ВЭБ) 
и Россельхозбанке соответствен-
но. ВЭБ предоставил компании 
«Евродон-Юг» кредитную линию 
на сумму 17 млрд руб., Россельхоз-
банк выдал заем «Донстару» поч-
ти на 7 млрд руб., а поручителем 
в обоих случаях выступило ООО 
«Евродон». А1 требует через суд 
признать договоры поручитель-
ства недействительными, так как 
оба поручительства были выданы 
в пользу компаний Ванеева с мно-
гочисленными нарушениями кор-
поративных процедур одобрения 
таких сделок, поясняет позицию 
компании ее представитель. Иск 
лично к Ванееву — это иск «об ис-
ключении его из числа участников 
общества», сказал РБК предста-
витель А1. Как следует из статьи 
10 федерального закона №14-ФЗ 
«Об обществах с ограниченной от-
ветственностью», участники ООО, 
доли которых в совокупности со-
ставляют не менее чем 10% устав-
ного капитала, вправе требовать 
в судебном порядке исключения 
из ООО участника, который грубо 
нарушает свои обязанности либо 
своими действиями или бездей-
ствием делает невозможной де-
ятельность общества или суще-
ственно ее затрудняет. 

Вадим Ванеев сказал РБК, что 
представители А1 не обращались к 
нему с какими-либо претензиями 
напрямую, о судебных исках он уз-
нал из сообщений СМИ. «Партне-
ры компании [«Евродона»], в том 
числе представители мировых ге-
нетических компаний, получая со-
общения в СМИ о действиях, на-
правленных против компании и 
ее лидера, высказывают озабочен-
ность по поводу возможного нега-
тивного влияния ситуации на ра-
боту компании, — процитировала 
Ванеева пресс-служба «Евродона» 
в ответ на запрос РБК. — Их все-
рьез настораживает ситуация, в ко-
торой они видят угрозы стратеги-
ческим планам агрохолдинга. Те, 
кому очевидна личная роль в ре-
ализации проектов «Евродона» ее 
основателя и лидера, оценивают 
подобные действия как травлю».

Представитель пресс-службы 
ВЭБа ответил РБК, что банк не рас-
полагает информацией о содержа-

нии исковых заявлений, поэтому 
комментарии сможет предоста-
вить только после ознакомления 
с исками. Однако он заявил, что 
сделки банка с ООО «Евродон» и 
ООО «Евродон-Юг» были заключе-
ны «в соответствии с соблюдением 
утвержденных регламентов банка 
и в соответствии с действующим 
законодательством». Представи-
тель Россельхозбанка оперативно 
не ответил на вопросы РБК.

ГЛАВНЫЙ ПО УТКЕ И ИНДЕЙКЕ

Вадим Ванеев задумал проект по 
производству индейки в нача-
ле 2000-х годов, когда в России 
не было крупных промышлен-
ных производств мяса индейки. 
Тогда Ванеев пришел к директо-
ру Мариинского театра Валерию 
Гергиеву и попросил помощи. По 
словам Ванеева, Гергиев познако-
мил его с председателем правле-
ния банка ВТБ Андреем Костиным 
в 2003 году. Тот перенаправил его 
к заместителю председателя прав-
ления банка Владимиру Дмитри-
еву, которому проект Ванеева по-
нравился. Год спустя ВТБ выдал 
«Евродону» кредит €20 млн при об-
щей стоимости проекта €31 млн. 
В 2004 году Дмитриев перешел на 
работу во Внешэкономбанк (ВЭБ), 
который в дальнейшем кредито-
вал проекты Ванеева, пояснял РБК 
бизнесмен. «В том числе в качестве 
благодарности» Гергиев получил 
долю 15% в компании, говорил 
Ванеев «Ведомостям» в 2013 году. 
Сам Гергиев подтверждал Forbes в 
2013 году, что владеет 15% компа-
нии, но отрицал, что получил долю 
в подарок: «Нет, он мне не дарил. 
Мне подарки не нужны. Я гораздо 
более известный, такие подарки я 
не принимаю», — говорил он.

Объем производства «Евродо-
на» в 2015 году составил 47 тыс. т 
индейки в живом весе. В 2014 году 
(более свежих данных нет) выручка 
ООО «Евродон», зарегистрирован-
ного в Ростовской области, по дан-
ным СПАРК, по сравнению с пре-
дыдущим годом выросла на 14,2%, 
до 4,75 млрд руб., чистая прибыль 
составила 333 млн руб. Входящее 
в группу ООО «Евродон-Юг» ре-
ализует новый проект группы по 
промышленному производству 
индейки в Ростовской области, его 
проектная мощность — 60 тыс. т. 
По данным СПАРК, «Евродон-Юг» 
на 100% принадлежит Ванееву, 
выручка компании в 2014 году со-
ставила 209 тыс. руб., чистый убы-
ток — 15,8 млн руб.

Индейка стала самой быстро-
растущей мясной категорией в 
России в 2015 году, писал в се-
редине января РБК: производ-
ство в 2015 году, по данным Мин-
сельхоза, увеличилось на 34,9%, 
до 205 тыс. т. Вслед за «Евродо-
ном» на российском рынке поя-
вились и другие крупные игроки: 
в 2012 году свои проекты произ-
водства индейки независимо друг 
от друга начали основатель груп-
пы «Черкизово» Игорь Бабаев и 
его двоюродный брат Наум Баба-
ев. Компания «Дамате», основан-

ная в 2012 году Наумом Бабаевым, 
стала вторым крупнейшим про-
изводителем индейки в России в 
2015 году, выпустив 34,7 тыс. т ин-
дейки в убойном весе.

Освоив производство индейки, 
Ванеев взялся за новый бизнес — 
промышленное производство 
мяса утки — и основал компанию 
«Донстар». В 2015 году, по данным 
Минсельхоза, компания выпусти-
ла 24,1 тыс. т мяса утки, став круп-
нейшим производителем этого 
вида мяса в России. Выручка ООО 
«Донстар» в 2014 году — 1,49 млрд 
руб., чистый убыток — 346,8 млн 
руб. Именно решение выпускать 
утку стало поводом для корпора-
тивного конфликта в «Евродоне», 
указывала газета «Ведомости» со 
ссылкой на одного из партнеров 
компании: «Бримстоун Инвест-
ментс Лимитед» была против про-
екта, поскольку у «Евродона» и без 
того высокая долговая нагрузка. 
Источник РБК, близкий к руковод-
ству «Евродона», подтвердил, что 
между Ванеевым и прежним бе-
нефициаром «Бримстоун Инвест-
ментс Лимитед» Газизуллиным 
возник конфликт, который разре-
шился продажей доли последнего.

СПЕЦИАЛЬНАЯ СИТУАЦИЯ

А1 была основана в 1989 году (до 
2005 года — «Альфа-Эко») в каче-
стве первой и основной структу-
ры консорциума «Альфа-Групп». 
Основным владельцем «Аль-
фа-Групп» является Михаил Фри-
дман (№2 в рейтинге богатейших 
российских бизнесменов Forbes c 
состоянием $14,6 млрд). Сейчас 
А1 действует в качестве самосто-
ятельного и главного инвестици-
онного подразделения группы. В 
годовом отчете «Альфа-Групп» за 
2014 год говорится, что А1 зани-
мается инвестиционными про-
ектами двух типов: специальные 
ситуации (сложные экономиче-
ские и корпоративные) и про-
екты роста. Бывший президент 
А1 Михаил Хабаров в 2012 году 
называл газете «Ведомости» ос-
новные специальные ситуации: 
конфликт между акционерами 
компании, долги, банкротство и 
неэффективное управление. Ак-
тив, находящийся в специаль-
ной ситуации, всегда покупает-
ся с дисконтом, а затем, после 
устранения последствий этой 
ситуации, продается по «спра-

ведливой цене», объяснял он 
суть этого бизнеса. В 2014 году 
Хабаров говорил в интервью га-
зете «Коммерсантъ», что видит 
много специальных ситуаций 
и в сельском хозяйстве. Тогда 
он указывал, что А1 уже купила 
аграрную компанию на Украине 
с земельным банком примерно 
20 тыс. га, на базе которой соби-
ралась строить «крупный бизнес 
в агросекторе». После сообще-
ния о покупке доли в «Евродо-
не» представитель А1 уточнял 
РБК, что «Евродон» стал первым 
активом компании в пищевой 
промышленности.

Очевидно, что специальная 
ситуация сложилась и в «Евродо-
не», а следовательно, А1 рассма-
тривает компанию как проблем-
ный актив, стоимость которого 
можно повысить, говорит управ-
ляющий партнер компании BGP 
Litigation (занимается решени-
ем корпоративных конфликтов) 
Тимур Унароков. После ликвида-
ции корпоративного конфликта 
и повышения акционерной сто-
имости актив, скорее всего, бу-
дет продан стратегическому ин-
вестору, рассуждает он. 

 Окончание. Начало на с. 1 

С кем воевала А1

A1 — один из самых заслуженных 
игроков на российском рынке 
слияний и поглощений. В течение 
всех 2000-х годов основным 
бизнесом «Альфа-Эко», как тогда 
называлась A1, была покупка па-
кетов акций проблемных компа-
ний и заработок на акционерных 
конфликтах. РБК вспомнил самые 
известные операции «Альфа-Эко» 
на потребительском рынке.

Торговый дом «Смирновъ»
Первой операцией «Альфа-Эко» 
на алкогольном рынке стала 
покупка пакета акций торгового 
дома «П. А. Смирнов и потомки в 
Москве», разливавшей и прода-
вавшей в России водку под брен-
дом «Смирновъ» («Коммерсантъ» 
тогда оценивал ее годовые прода-
жи в 1,8 млн л). В 2000 году «Аль-
фа» объявила, что получила 50% 
акций ТД «Смирновъ» в дар от 
бывшего гендиректора компании 
Андрея Смирнова и предложила 
владельцу остальных 50% и дей-
ствующему гендиректору Борису 
Смирнову выкупить долю и у него. 
Смирнов отказался. Через два 
месяца Московский арбитражный 
суд запретил разливать водку 
«Смирновъ» на подмосковном 
заводе «Ост-алко», с которым у 
Смирнова был контракт. А спустя 
еще несколько дней акционеры 
торгового дома провели собрание 
(Смирнов утверждал, что его туда 
не пустили), на котором провели 
допэмиссию на $1 млн, и пакет ак-
ций Смирнова размылся до долей 
процента. В 2006 году «Альфа» 
передала права на марку «Смир-
новъ» международной группе 
Diageo, владеющей правами на 

марку Smirnoff в мире, за $50 млн 
и 25% акций ЗАО «Диаджео дис-
трибьюшн», которое стало эксклю-
зивным дистрибьютором брендов 
Diageo в России.

«Мегафон»
Права на 25% акций сотового опе-
ратора «МегаФон» «Альфа-Эко» 
купила в 2003 году вместе с 
компанией LV Finance у одного 
из сооснователей оператора, 
финансиста Леонида Рожецки-
на за $295 млн. Однако сделку 
опротестовал в судах разных 
стран другой акционер «Мега-
Фона» — фонд IPOC, владельцем 
которого называл себя датский 
юрист Джеффри Гальмонд. IPOC 
утверждал, что LV Finance ранее 
заключила соглашение о продаже 
своих акций IPOC. Суды продолжа-
лись несколько лет и усложняли 
работу компании, не позволяя ей, 
в частности, провести IPO. В мае 
2006 года Цюрихский арбитраж 
отказал IPOC в правах на большую 
часть спорного пакета со ссылкой 
на то, что фонд пытался оплатить 
пакет деньгами, полученными в 
результате отмывания. В конце 
2007 года стороны отказались 
от взаимных претензий, а в 
2012 году «Альфа» продала свой 
пакет Алишеру Усманову, еще 
одному совладельцу оператору 
TeliaSonera и самому «МегаФону» 
за $5,2 млрд — в 17 раз дороже, 
чем при покупке в 2003 году.

Sun Interbrew
В июле 2004 года «Альфа-Эко» 
объявила о покупке 15% акций 
второй по величине пивоваренной 
компании в России Sun Interbrew, 

владевшей брендами «Клинское», 
«Сибирская корона» и «Толстяк» 
и занимавшей 15% российского 
рынка. Позже «Альфа» увеличила 
свой пакет до 20%. Контролиру-
ющего акционера у Sun Interbrew 
не было: по 35% акций компании 
принадлежало бельгийской InBev 
и индийской Sun Group. В августе 
InBev объявила о выкупе 35% 
компании у Sun и намерении до-
вести свою долю до 75,5% акций, 
чтобы помешать «Альфе» скупить 
блокпакет. «Теперь у «Альфа-Эко» 
нет шансов получить контроль 
над пивным холдингом», — писала 
газета «Коммерсантъ». Однако 
уже в ноябре 2004 года сделка 
двух международных компаний 
была заблокирована по иску 
некоего Николая Филатова из 
небольшого города Сафоново в 
Смоленской области. Филатов 
оспорил уже выданное ФАС раз-
решение на сделку, посчитав, что 
она «позволит InBev монопольно 
устанавливать цены» на пиво и 
«негативно скажется на его каче-
стве», а это нарушит его права как 
потребителя пива. Сафоновский 
городской суд Филатова под-
держал. Представители «Альфы» 
утверждали, что никакого отноше-
ния к иску не имеют, но призна-
вали желание «воспользоваться 
ситуацией». В результате в январе 
Interbrew пришлось выкупить 
собранные «Альфой» 20% InBev 
за €260 млн, из которых  €55 млн 
было заплачено за обязательство 
отказаться от дальнейшей скупки 
акций Sun Interbrew. «Коммер-
сантъ» оценивал доходность 
«Альфа-Эко» от инвестиций с Sun 
Interbrew в 400%.
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Сколько приносят центры Mail Boxes Etc.

Личный почтальон

ВАЛЕРИЯ ЖИТКОВА

Центры бизнес-услуг под брен-
дом Mail Boxes Etc. могут при-
носить чуть ли не 1 млн руб. 
прибыли в месяц. Но только 
тем франчайзи, кто готов сам 
работать и курьером, и управ-
ляющим.

Франшиза центра бизнес-услуг и 
экспресс-доставки Mail Boxes Etc. 
(МВЕ) появилась в России в 2005 
году, когда компания «МБИ-Ев-
разия» (на 100% принадлежит 
Korenelly Invest Ltd с Британских 
Виргинских островов, ее владельцы 

неизвестны) приобрела мастер-ли-
цензию у компании UPS. В 2007 году 
«МБИ-Евразия» запустила первый 
собственный центр, а с 2010 года 
начала развивать сеть по франчай-
зингу. Сейчас в России работают 
94 офиса Mail Boxes Etc. В 2015 году 
было открыто 12 центров (три за-
крылись), а в 2014 году — 27.

Основная услуга, которую пре-
доставляют в офисах Mail Boxes 
Etc., — экспресс-отправка корре-
спонденции и грузов через пар-
тнерские курьерские службы. Mail 
Boxes Etc. сотрудничает с девятью 
службами доставки (TNT, DPD, UPS, 

Pony Express, IML, Bringo и др.). 
«Центр МВЕ — это не просто по-
средник между клиентом и опера-
тором доставки: мы готовы взять 
на себя все заботы офиса», — объ-
ясняет РБК директор по развитию 
бизнеса «МБИ-Евразия» Валерия 
Осташева. Клиент получает воз-
можность в одном и том же месте 
отправить и получить экспресс-по-
чту (цены такие же, как у операто-
ров), распечатать документы, ви-
зитки и рекламные материалы и 
т.п. Осташева говорит, что не ме-
нее 70% выручки центрам прино-
сит именно экспресс-доставка.

ВЗГЛЯД ФРАНЧАЙЗЕРА

По словам Осташевой, чтобы стать 
франчайзи Mail Boxes Etc., нужно 
обязательно обладать опытом пря-
мых продаж и быть готовым само-
му работать в центре, по крайней 
мере в первый год после запуска. 
В головной офис за месяц посту-
пает около 10 заявок на откры-
тие офиса. Первоначальный от-
бор по Skype проходят один-два 
претендента. Их приглашают на 
встречу в офис в Москве. Первый 
шаг к открытию центра — подпи-
сание предварительного догово-
ра с «МБИ-Евразия». После этого 
предприниматель получает инди-
видуальный бизнес-план, рассчи-
танный на пять лет вперед, в кото-
ром прописывается средний чек, 
количество чеков в день, предпо-
лагаемая выручка центра в день, 
маржинальность, расходы на опла-
ту труда и пр. Только после этого 
франчайзи начинает искать поме-
щение для центра и регистрирует 
новое юридическое лицо (жела-
тельно ООО с аббревиатурой МБИ 
в названии), с которым и заключа-
ется концессионное соглашение.

Согласно рекомендациям 
«МБИ-Евразия» офис должен рас-
полагаться в оживленном месте: 
на главных улицах, неподалеку 
от бизнес-центров, банков, уни-
верситетов, находиться на пер-
вом этаже, иметь площадь 35–50 
кв. м (как правило), отдельный 
вход и подключенную электриче-
скую мощность в 100 Вт на каждый 

1 кв. м. Франчайзи может открыть 
офис и в бизнес-центре, но там не 
должно быть паспортно-пропуск-
ной системы, чтобы не создавать 
сложностей для прохода клиентов. 
Осташева рекомендует заключать 
договор аренды на весь срок дого-
вора концессии — пять лет — и ис-
кать помещение не дороже 3 тыс. 
руб. в месяц за 1 кв. м (для Москвы).

Паушальный взнос для откры-
тия точки Mail Boxes Etc. в городах 
с населением до 500 тыс. составляет 
650 тыс. руб., до 700 тыс. — 750 тыс. 
руб., свыше 700 тыс.  — 900 тыс. 
руб. До 2014 года франшиза стоила 
$28 тыс. но в связи с девальвацией 
рубля «МБИ-Евразия» зафиксирова-
ла взнос в рублях. Франчайзи также 
обязан платить роялти — 7% выруч-
ки. Договор концессии также пред-
усматривает взнос в 2% от выручки 
в общий маркетинговый фонд, но, 
по словам Осташевой, «МБИ-Евра-
зия» пока его не взимает.

Общую сумму вложений в от-
крытие офиса площадью 40 кв. м 
в городе с населением около 1 млн 
в «МБИ-Евразия» оценивают в 
1,8–2 млн руб. (включая паушаль-
ный взнос). До 600 тыс. руб. уйдет 
на мебель, оргтехнику и т.д. Около 
100 тыс. руб. — на рекламу: на фа-
сад здания франчайзер рекоменду-
ет повесить световую вывеску, ко-
торая обойдется в 50–80 тыс. руб. 
Около 160 тыс. руб. придется по-
тратить на первоначальную аренду 
помещения (в 40 кв. м). Стартовые 
вложения франчайзи должен оку-
пить за 14–18 месяцев, среднее вре-
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По словам Александра Мушкина (на фото), окупить франшизу Mail Boxes Etc. удастся минимум за два года работы

Mail Boxes Etc. 
в цифрах

94 центра
Mail Boxes Etc. работают 
в России

568 млн руб.
выручка сети Mail Boxes Etc. 
в 2015 году

900 тыс. руб.
паушальный взнос 
франчайзи для работы 
в Москве

7%
роялти по франшизе Mail 
Boxes Etc.

700–750 руб.
составляет  
средний чек  
по экспресс-доставке

Источник: данные компании

Конфликтный случай

Александр Мушкин, франчайзи 
центра на Шаболовке, судится с 
«МБИ-Евразия». Он покупал уже 
действующий центр и считает, 
что не должен вносить платеж в 
250 тыс. руб., предусмотренный 
договором коммерческой кон-
цессии при смене владельца, — 
эту сумму должен был выплатить 
предыдущий владелец. «Глава 
управляющей компании Сергей 
Моисеенков, не ознакомив меня 
с договором, заявил, что выпла-
тить эти деньги должен новый 
владелец, но тут же предложил 
скостить сумму до 150 тыс. руб., 
если я оплачу ее наличными 
здесь и сейчас», — жалуется 
Мушкин. По словам предприни-

мателя, в случае аудита сети со 
стороны UPS факт уплаты пау-
шального взноса подтвердить 
будет невозможно, что может 
привести к запрету работы под 
брендом.
Факт выплаты паушального 
взноса наличными РБК также 
подтвердили франчайзи Нико-
лай Лесников и Оксана Кныш. 
«Я сразу же получил предложе-
ние заплатить взнос наличными, 
но никакого дисконта мне не 
предлагали», — вспоминает 
Лесников. «На момент подписа-
ния договора концессии у меня 
на счету не было необходимых 
$25 тыс., и мы с Моисеенковым 
договорились о беспроцент-

ной рассрочке, — вспоминает 
Кныш. — Я отдавала эти деньги 
частями: что-то наличными под 
расписку, что-то проводила по 
счету».
В «МБИ-Евразия» говорят, что у 
них все по закону. «При подписа-
нии договора коммерческой кон-
цессии все взаиморасчеты между 
юридическими лицами ведутся 
по счетам и безна личному расче-
ту», — утверждает Осташева.
Помимо Мушкина, иски к управ-
ляющей компании в конце 
2015 года подали еще два мо-
сковских франчайзи: они требу-
ют разрыва договора концессии 
из-за несоблюдения франчайзе-
ром его условий.



11 февраля 2016 года
Четверг

No 24 (2280)
ФРАНШИЗА | СВОЙ БИЗНЕС | 19

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

мя выхода на окупаемость — один 
год. В головном офисе говорят, что 
ежемесячно франчайзи должен по-
лучать 1–1,2 млн руб. выручки, ко-
торая на 70% формируется за счет 
комиссии служб экспресс-доставки.

Головная компания не помогает 
франчайзи в поисках помещения и 
финансирования. Она готовит ди-
зайн-проект офиса, дает рекомен-
дации по оборудованию и мебели 
(стойка ресепшен, шкафы, столы 
и стулья в корпоративном стиле, 
весы для взвешивания грузов, ком-
пьютеры), которое заказывается 
централизованно у одобренных 
головным офисом поставщиков. 
Для работы в центре площадью 
40 кв. м, по словам Осташевой, 
понадобится один менеджер, один 
принт-менеджер, обладающий 
базовыми дизайнерскими навы-
ками, пеший курьер, который со-
бирает входящую почту клиентов 
и доставляет ее в офис Mail Boxes 

Etc., и сам франчайзи, который мо-
жет выполнять функции управ-
ляющего и в этом случае должен 
ежедневно находиться в офисе в 
первые год или два после запуска.

После оформления всех до-
кументов и планов франчайзи 
приезжает в Москву на обучение. 
Оно бесплатно для самого пред-
принимателя и управляющего 
офисом (если такой есть). Обуче-
ние состоит из двухнедельных кур-
сов по теории и практике. Теорети-
ческая часть знакомит с перечнем 
услуг центра, методикой поиска 
клиентов и теорией продаж, схе-
мой заключения договоров с кли-
ентами и операторами доставки. 
Практика включает в себя опыт ра-
боты на всех должностях в офисе: 
от курьера до управляющего. «Еже-
дневных тренировок на протяже-
нии недели вполне достаточно, для 
того чтобы франчайзи примерил 
на себя все роли в будущей компа-
нии и смог в случае необходимости 
обучить или даже заменить любого 
сотрудника», — считает Осташева.

Во время обучения франчайзи 
знакомят со всеми курьерскими 
службами, с которыми он должен 
самостоятельно заключать двусто-
ронние договора (франчайзи также 
может работать со сторонними ком-
паниями). Эта схема лишает сеть 
Mail Boxes Etc. возможности полу-
чить более крупные скидки за счет 
переданных курьерским службам 
заказов. Но франчайзи Дмитрий 
Гераськин из Москвы таким подхо-
дом доволен. «Иначе сотрудниче-
ство превратится в испорченный 
телефон, — считает он. — Централь-
ный офис помогает договариваться 
о размере скидок с базовых тарифов 
логистических компаний». Весь за-
пуск с момента подписания догово-
ра до открытия дверей офиса зани-
мает три-четыре месяца.

ВЗГЛЯД ФРАНЧАЙЗИ

Николай Лесников до открытия 
центра МВЕ в Смоленске занимал-
ся изготовлением торгового обо-

рудования и работал в сфере ре-
кламы. Проанализировав рынок 
родного города, Лесников понял, 
что на экспресс-доставке можно 
заработать, но, не имея опыта в 
этой области, решил открыть точ-
ку по франшизе. Весной 2013 года 
он подписал договор с «МБИ-Евра-
зия» и занялся подготовкой к от-
крытию. «Трудности начались на 
самом первом этапе, — вспомина-
ет Лесников. — Управляющая ком-
пания не имела представления о 
модели ведения бизнеса в регио-
нах. Бизнес-план, который разра-
ботал головной офис, был далек 
от реальности». Лесникову пред-
лагали найти помещение на пер-
вой линии, площадью не меньше 
чем 90 кв. м, закупить внушитель-
ное количество техники и мебели. 
Николай решил пойти другим пу-
тем: нашел офис недалеко от цен-
тра, но на третьей линии домов и 
площадью 45 кв. м. «Это решение 

помогло мне избежать больших 
убытков в первые месяцы рабо-
ты», — считает франчайзи. Оку-
пить стартовые вложения (1,8 млн 
руб., 750 тыс. руб. из которых — па-
ушальный взнос) ему удалось за 
два года работы.

Центр в Смоленске, несмотря 
на кризис, чувствует себя хорошо, 
принося владельцу чуть больше 
100 тыс. руб. прибыли в месяц при 
обороте в 600–700 тыс. руб. Спаса-
ет небольшая аренда: за помеще-
ние 45 кв. м Лесников платит всего 
22,5 тыc. руб. в месяц.

Оксана Кныш вместе с мужем в 
2010 году открыла один из первых 
центров МВЕ. О франшизе она уз-
нала от гендиректора «МБИ-Евра-
зия» Сергея Моисеенкова, своего 
хорошего знакомого. Центр Mail 
Boxes Etc. в Зеленограде обошелся 
предпринимателям в 900 тыс. руб., 
которые удалось окупить за семь 
месяцев работы. «В первый месяц 
услугами центра воспользовался 
всего один клиент, но активные 
продажи и реклама быстро нара-
стили базу клиентов», — вспоми-
нает Кныш.

В первый год работы все обя-
занности в центре выполняли 
сами основатели. «Утром я подпи-
сывала договор с оператором до-
ставки, днем сидела на телефоне 
и привлекала клиентов, а вечером 
развозила письма», — вспоминает 
Кныш. К супругам подключились 
родственники и друзья, а вскоре 
появились и наемные сотрудники.

Первый зеленоградский центр 
был размером всего 18 кв. м и 
находился в непроходном ме-
сте города. Большинство клиен-
тов офиса — юридические лица, 
представители которых никогда 
не заглядывают в офис MBE, об-
щаясь только по телефону и через 
курьеров, объясняет Кныш. «Ме-
сто не играет определяющей роли 
в этом бизнесе, — считает Кныш. — 
Даже офис напротив мавзолея не 
гарантирует очереди. Над узнава-
емостью бренда придется работать 
самому». Осенью 2015 года Кныш 

переехали в помещение площадью 
26 кв. м на первом этаже крупного 
бизнес-центра.

Никакого обучения Оксана не 
проходила: в 2010 году его еще 
просто не было. Инструкций от го-
ловного офиса тоже не получала. 
«Мы строили бизнес без чьей-либо 
помощи, на собственном опыте — 
он оказался самым ценным», — го-
ворит франчайзи.

Центр в Зеленограде ежемесяч-
но выручает около 2 млн руб., из 
которых, по словам Кныш, 950 тыс. 
руб. остаются на руках владельцев 
в виде чистой прибыли. Рентабель-
ности почти в 50% предпринима-
телям удалось добиться благодаря 
небольшой аренде, минимальным 
затратам на персонал (Оксана и ее 
муж ежедневно работают в цен-
тре), дополнительного дохода от 
выдачи интернет-заказов и соб-
ственной курьерской службе (это 
позволяет оставлять себе все 100% 
стоимости экспресс-доставки).

В 2013 году Александр Муш-
кин, десять лет занимавшийся ло-
гистикой в «Инвитро», купил уже 
действующий центр MBE на Ша-
боловке. Небольшой офис в биз-
нес-центре требовал внушитель-
ной арендной платы (7 тыс. руб. за 
1 кв. м в месяц), поэтому Мушкин 
переехал в соседнее здание, где за 
помещение в 35 кв. м ежемесячно 

платит 93 тыс. руб. Обучение Алек-
сандр не проходил — опыта рабо-
ты в логистической компании хва-
тило для управления. «В обучении 
нуждались менеджеры центра, ко-
торым предстояло общаться с кли-
ентами и заниматься продажами, 
но для них как раз обучение не 
было предусмотрено», — расска-
зывает франчайзи.

В структуре выручки центра на 
Шаболовке 98% занимает комис-
сия от экспресс-доставки. По оцен-
ке Мушкина, стартовые вложения 
в открытие офиса площадью око-
ло 40 кв. м в Москве составят не 
меньше 2,5 млн руб. Окупить их 
удастся минимум за два года ра-
боты. На оплату труда двух ме-
неджеров и одного пешего курье-
ра (учитывая страховые взносы 
и налоги) Мушкин тратит около 
125 тыс. руб., наем управляющего 
обойдется еще минимум в 55 тыс. 
руб. Выручка его офиса колеблет-
ся от 1 млн до 1,5 млн руб. в месяц, 
рентабельность по чистой прибы-
ли составляет около 15%.

ДЕМПИНГ И РИСКИ

Долгосрочные контракты фран-
чайзи заключают не со всеми ку-
рьерскими компаниями, которые 
рекомендует центральный офис. 
Лесников из Смоленска постоян-

но работает только с двумя опе-
раторами доставки, с остальны-
ми — в разовом режиме. Кныш из 
Зеленограда сотрудничает с пя-
тью операторами, но у нее своя 
курьерская служба из 7–9 пеших 
курьеров, которые на обществен-
ном транспорте развозят посылки 
и письма из Зеленограда в Москву 
и обратно (работают вне штата, 
на комиссии). «Документооборот 
между нами и основной Москвой 
большой, а цены и время доставки 
крупных операторов часто слиш-
ком велики», — говорит она.

Франчайзи жалуются, что 
курьерские службы постоян-
но пытаются переманить у них 
клиентов. «Операторы часто дем-
пингуют: предлагают моим кли-
ентам скидки, которые прибли-
жают конечную цену доставки к 
себестоимости, по которой рабо-
тает мой центр, — жалуется Лес-
ников. — В результате комиссия 
от одной экспресс-доставки редко 
доходит до 40–60%, обещанных 
головным офисом». Кныш под-
тверждает, что и у ее центра ча-
сто возникают конфликты с опе-
раторами из-за размеров скидок 
(иногда маржинальность одной 
доставки не превышает для фран-
чайзи 15% стоимости), перемани-
вания клиентов и нарушений сро-
ков доставки. 

Экономика центра Mail Boxes Etc.
ТЕОРИЯ ФРАНЧАЙЗЕРА тыс. руб. ПРАКТИКА ФРАНЧАЙЗИ

ПЕРВОНАЧАЛЬНЫЕ ВЛОЖЕНИЯ

1800–2000 900–2500
650–900 ПАУШАЛЬНЫЙ ВЗНОС 650–900
600 ЗАКУПКА БАЗОВОГО ОБОРУДОВАНИЯ (ПРИНТЕР, 

КОМПЬЮТЕРЫ, МЕБЕЛЬ) 580
160 АРЕНДА ПОМЕЩЕНИЯ (ПЕРВЫЙ  

И ПОСЛЕДНИЙ МЕСЯЦ) 45–425
100 РЕКЛАМА НА СТАРТЕ 70
50–80 ВЫВЕСКА н.д.
н.д. ПОЛИГРАФИЧЕСКОЕ ОБОРУДОВАНИЕ 200
200 АБОНЕНТСКИЕ ЯЩИКИ 100

ЕЖЕМЕСЯЧНЫЕ ДОХОДЫ

1000–1200 200–2000
ОТ ЭКСПРЕСС-ДОСТАВКИ 200–1720

ОТ СДАЧИ В АРЕНДУ ЯЧЕЕК 0–40
ОТ ВЫДАЧИ ПОСЫЛОК ИЗ ИНТЕРНЕТ-МАГАЗИНОВ 0–40

ОТ ПОЛИГРАФИЧЕСКИХ УСЛУГ 0–200
ЕЖЕМЕСЯЧНЫЕ РАСХОДЫ

745–859 181,5–1330
80 АРЕНДА 22,5–210
70–84 РОЯЛТИ (7% ОТ ВЫРУЧКИ) 14–140
95 ОПЛАТА ТРУДА 60–250
н.д. СОДЕРЖАНИЕ ОФИСА 5–30
500–600 ВЫПЛАТЫ ЛОГИСТИЧЕСКИМ КОМПАНИЯМ 80–700

300–350 ПРИБЫЛЬ 0–950
от 12 ВЫХОД НА ОКУПАЕМОСТЬ, МЕС. от 7
14–18 ВОЗВРАТ ИНВЕСТИЦИЙ, МЕС. от 24

Источники: данные компании, опрос франчайзи в Москве, Смоленске и Брянске

«Ежедневных тренировок на протяжении недели 
вполне достаточно, для того чтобы франчайзи 
примерил на себя все роли в будущей компании 
и смог в случае необходимости обучить или даже 
заменить любого сотрудника»
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